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TÁBUAS DE MARÉS COTAÇÕES  PREVISÃO DO TEMPO
 TERÇA 17/04/2018

01H45 ......... 0.2M

07H51 ......... 6.1M

14H09 ......... 0.0M

20H11 ......... 6.3M

DÓLAR
cotado em

 R$ 3,422

EURO
cotado em

 R$ 4,217

+1,6% -1,85%

 Transtorno das chuvas 

Região metropolitana de São Luís foi castigada pela forte chuva que caiu 
durante  boa parte do dia, causando confusão no trânsito e deixando ruas e 

avenidas alagadas. Segundo o Núcleo de Meteorologia da Universidade Esta-
dual do Maranhão (Uema), em alguns pontos da cidade, o índice pluviométri-

co chegou a 100mm, quase um quarto da média climatológica do mês.  VIDA

Temporal  
 faz estragos 

 na capital

AV. DOS HOLANDESESAV.  COLARES MOREIRA

São  Francisco

Olho  d'Água

Renascença

La Niña causa as 
tempestades

Prefeitura age 
para evitar novos 

alagamentos

Ponte  Bandeira Tribuzzi

Desentupimento  de 
bueiros e galerias

Recuperação de ruas,
 calçadas e sarjetas

Limpeza   e
 abertura de canais

Contenção e informação 
nas áreas de risco

 VIDA

O grande volume de chuvas que tem atingindo o Maranhão na primeira quin-
zena de abril é uma consequência de um fenômeno chamado de La Niña. A previ-
são para esta semana é de mais chuva em todo o estado. As fortes chuvas já deixa-

ram mais de duas mil pessoas desalojadas no estado, segundo a Defesa Civil.

Equipes da Secretaria Municipal de Obras e Serviços Públicos (Se-
mosp) foram deslocadas para os pontos onde houve maior acúmulo 
de água para realizar ações de desobstrução de canais e galerias, re-

cuperação de bueiros e contenção de erosão.  VIDA

Sol com muitas nuvens duran-
te o dia. Períodos de nublado, 
com chuva a qualquer hora em 
toda a Grande São Luís.
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MILHÕES 

foi o valor da propina, 
segundo PGR, entregue 
a Aécio em troca de sua 

atuação política

A vez dele
PGR reitera pedido para que STF receba denúncia contra Aécio Neves. O julgamento 

sobre o recebimento da denúncia pela Primeira Turma do STF está marcado para hoje
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Registro... 

Tal conduta caracteriza o denominado 
ato de ofício em potencial, desde que 
presentes as demais elementares do 
tipo penal do crime de corrupção. 
Essas conclusões fáticas bastam para 
enquadrar a conduta de Aécio Neves 
e dos demais acusados no crime de 
corrupção passiva 

PGR

Bancadas no Senado têm nova configuração
ELEIÇÕES

A Procuradoria Regional 
Eleitoral no Maranhão (PRE/
MA), por meio do procurador re-
gional eleitoral substituto, Juraci 
Guimarães Júnior, encaminhou 
ao Tribunal Regional Eleitoral 
no Estado (TRE-MA) represen-
tação contra Maura Jorge de 
Alves Ribeiro, pré-candidata 
à eleição para o Governo do 
Maranhão, em 2018. Ela é acu-
sada de realizar propaganda 
eleitoral antes do prazo, vio-
lando o artigo 2º da Resolu-

Com o fim do prazo, na última 
sexta-feira (13), para os partidos 
comunicarem à Justiça Eleitoral a 
relação de filiados, houve mudan-
ça na composição das bancadas 
no Senado. Diferentemente da 
Câmara, onde muitos deputados 
aproveitaram a chamada janela 
partidária para trocar de legen-
da, no Senado, onde a eleição é 
majoritária, a regra não se aplica.

“Não existe amarração para 
[um senador] mudar de partido. 
A janela partidária serve para re-
solver a questão da mudança dos 
cargos proporcionais: deputado 
federal, deputado estadual ou dis-
trital e vereador”, explicou Hélio 

José (PROS-DF), senador que mais 
trocou de sigla. Desde o início da 
legislatura, ele passou por PSD, 
PMB, PMDB e atualmente é do 
PROS. Ao justificar as trocas, citou 
casos de corrupção, divergências 
na política local e não cumpri-
mento de compromissos e pro-
gramas por parte dos partidos.

Mesmo com uma baixa de 
dois senadores, desde o início da 
atual legislatura, em fevereiro de 
2015, até agora, o MDB, continua 
tendo o maior número, são 17 
senadores. No Senado, o parti-
do que mais cresceu foi o Pode-
mos. Criado em 2017, a sigla tem 
hoje cinco senadores, entre eles, 

a senadora Rose de Freitas (ES) 
antes do MDB. Também regis-
traram aumento no número de 
senadores, com relação ao início 
da legislatura, as bancadas do PP, 
o PRB, o PSD, o PSDB, o PSDC, o 
PTC, a Rede e o PROS.

Entre os que mais perderam 
nessa legislatura está o PT. A si-
gla que tinha 13 parlamentares, 
hoje tem nove. O PDT registrou 
uma perda menor em número, 
mas maior em relação ao tama-
nho da bancada, que passou de 
seis para três senadores, a me-
tade do número inicial.

Para o líder do partido, sena-
dor Acir Gurgacz (RO), a entrada 

e saída de políticos dos partidos 
é uma questão natural, faz parte 
da democracia. “Essa liberdade 
tem que acontecer para que as 
pessoas possam optar por aqui-
lo que entendem ser o melhor 
para o seu estado, seu municí-
pio e a população que represen-
tam”, avaliou.

Também perderam senadores 
PSB, PSC, PSOL, PTB e DEM. Já o 
PCdoB, o PPS e o PR mantiveram 
o número de senadores de suas 
bancadas. O senador Reguffe (DF), 
que tem mandato até 2022, é o 
único senador sem partido. Ele 
deixou o PDT em 2016 e desde 
então não se filou a outro partido.

ELEIÇÕES

A 
procuradora-geral 
da República, Raquel 
Dodge, reiterou on-
tem no Supremo Tri-

bunal Federal (STF) pedido 
de abertura de ação penal 
contra o senador Aécio Ne-
ves (PSDB-MG) em um dos 
inquéritos resultantes da de-
lação do empresário Joesley 
Batista, do grupo J&F. Se o 
pedido for aceito, o senador 
e mais três pessoas se torna-
rão réus no processo.

O julgamento sobre o re-
cebimento da denúncia pela 
Primeira Turma do STF está 
marcado para hoje. Também 
são alvos da mesma denún-
cia a irmã do senador, Andrea 
Neves, o primo dele, Frederico 
Pacheco, e Mendherson Souza 
Lima, ex-assessor parlamen-
tar do senador Zezé Perrella 
(PMDB-MG), flagrado com di-
nheiro vivo. Todos foram acu-
sados de corrupção passiva.

Segundo a denúncia, apre-
sentada há mais de 10 meses, 
Aécio solicitou a Joesley Batis-
ta, em conversa gravada pela 
Polícia Federal (PF), R$ 2 mi-
lhões em propina, em troca 
de sua atuação política. O se-
nador foi acusado pelo então 
procurador-geral da República 
Rodrigo Janot dos crimes de 
corrupção passiva e tentativa 
de obstruir a Justiça.

Nos memorais enviados 
ontem aos ministros da Pri-
meira Turma, órgão responsá-
vel pelo julgamento do caso, a 
procuradora rebateu as argu-
mentações da defesa e pediu 
o recebimento da denúncia.

“Tal conduta caracteriza o 
denominado ato de ofício em 
potencial, desde que presentes 
as demais elementares do tipo 
penal do crime de corrupção. 
Essas conclusões fáticas bas-
tam para enquadrar a conduta 
de Aécio Neves e dos demais 
acusados no crime de corrup-
ção passiva”, diz a PGR.

DEFESA

Em nota divulgada na última terça-feira, o advogado 
Alberto Toron, que representa Aécio Neves, disse que o 
senador foi “vítima de uma situação forjada, arquitetada 
por criminosos confessos que, sob a orientação do então 
procurador Marcelo Miller, buscavam firmar um acordo de 
delação premiada fantástico”.  Vão participar do julgamento 
os ministros Marco Aurélio, relator, Rosa Weber, Luiz Fux, 
Alexandre de Moraes e Luís Roberto Barroso.

ção TSE nº 23.551/2017, que 
diz que “a propaganda eleito-
ral só é permitida após o dia 16 
de agosto do ano da eleição”.

Para o Ministério Público 
Eleitoral, Maura Jorge fez pro-
paganda eleitoral antecipada 
por meio de outdoor localizado 
em São Luís (MA), na Avenida 
dos Holandeses, local de grande 
circulação na cidade, o que é 
vedado pela legislação eleitoral. 
Foi constatado, desde 9 de abril 
de 2018, que o outdoor apresen-

ta a imagem da pré-candidata 
ao governo do estado ao lado 
do pré-candidato à presidên-
cia da República Jair Bolsonaro, 
com os seguintes dizeres “Uni-
dos somos mais fortes”.

Segundo o procurador Jura-
ci Guimarães Júnior, “é impor-
tante contextualizar essa pro-
paganda eleitoral antecipada 
por meio de outdoor no con-
junto de outras ações, como 
vídeos veiculados na internet, 
que demonstram a intenção 

Representação por propaganda antecipada

Repúdio nas redes sociais - No dia 9 de abril deste 
ano, um senhor publicou em sua rede social a seguinte 
frase “Muito ridícula essa mulherzinha. Tenho nojo des-
sa vaca”, direcionada à deputada Manuela D’Ávila, pré-
candidata à presidência pelo PCdoB, pelo fato de uma 
viagem da mesma para Montevidéu, no Uruguai, para 
denunciar a prisão de Lula. Ao tomar conhecimento da 
postagem, a deputada estadual Francisca Primo defen-
deu as mulheres, em discurso na tribuna.

Inauguração de travessa do programa Bairro 
Digno - O presidente da Assembleia Legislativa, depu-
tado Othelino Neto (PCdoB), e o colega de plenário Bira 
do Pindaré (PSB) prestigiaram, no último sábado (14), 
a inauguração da Travessa da Matança, no Anil/Pão de 
Açúcar, em São Luís, dentro do Programa Bairro Digno, 
executado pelo governo do estado. 

Rádio Assembleia com novos programas - Três 
novos programas serão lançados na Rádio Assembleia 
on-line, esta semana. Um deles chama-se “InspirAção”, 
que irá ao ar nas terças-feiras, das 17h às 18h, apresen-
tado por Ameliane Araújo. Voltado para entrevistas, des-
tacará projetos de cunho social e iniciativas que fazem 
a diferença na vida das pessoas, além de histórias de 
superação. Outro será “Seus Direitos”, comandado por 
Ismael Gama e veiculado nas quartas-feiras, no mes-
mo horário. A proposta é abordar assuntos relacionados 
aos direitos e deveres do cidadão.  O terceiro programa 
é “A voz do Parlamento”, que será conduzido por José-
lia Fonseca, nas quintas-feiras, das 17h às 18h, levando 
aos ouvintes as notícias do parlamento, política, o que 
acontece na cidade ao longo da semana.

Tabela salarial 

A fim de atender profes-
sores da rede pública do es-
tado, o deputado Wellington 
do Curso (PSDB) realizará 
uma audiência pública para 
discutir sobre o processo 
de descompressão da ta-
bela salarial da categoria. 
Segundo o parlamentar, 
o governo do estado ten-
ta derrubar a ação coletiva 
nº 14440/2000-3, em trâ-
mite na 3ª Vara da Fazenda 
Pública de São Luís. A au-
diência pública será reali-
zada, próxima quinta-feira 
(19), às 15h, no auditório 
da OAB-MA.

Eleição na Câmara 

Deferido pelo desembar-
gador Jamil Gedeon, do Tri-
bunal de Justiça, o pedido do 
PTB, protocolado ontem, que 
derruba liminar concedida 
pelo desembargador José Jor-
ge ao PSL, no processo que 
envolve a eleição para a Mesa 
Diretora da Câmara Muni-
cipal de São Luís. José Jorge 
deu uma decisão no plantão 
de fim de semana, suspen-
dendo o pleito, depois de o 
próprio Jamil já haver nega-
do o mesmo pedido, confir-
mando que a eleição deveria 
mesmo ocorrer no domin-
go (15), sem Astro de Ogum.

de Maura Jorge de Alves Ri-
beiro de levar ao conhecimen-
to geral sua candidatura e o 
apoio do pré-candidato à pre-
sidência Jair Bolsonaro”, disse.

O Ministério Público Elei-
toral requer que o outdoor seja 
imediatamente retirado, bem 
como qualquer outro presen-
te no estado do Maranhão, e o 
pagamento de multa previs-
ta no artigo 4º da Resolução 
TSE nº 23.551/2017, entre R$ 
5.000,00 e R$ 20.000,00.

Assistência às famílias 
afetadas pelas chuvas

O secretário Extraordinário de Articulação das Políti-
cas Públicas, Marcos Pacheco, foi o convidado, ontem, do 
“Sala de Entrevista”, quadro exibido, ao vivo, no telejornal 
Portal da Assembleia, da TV Assembleia. Na conversa com 
o jornalista Juraci Filho, o secretário falou sobre as ações de 
assistência às famílias vítimas das fortes chuvas que caem 
no Maranhão. Segundo Marcos Pacheco, mais de duas mil 
famílias sofrem as consequências das fortes chuvas no Ma-
ranhão. Ele destacou que o governo do estado e as prefei-
turas municipais têm dado uma resposta rápida e presta-
do toda assistência necessária aos desabrigados. Pacheco 
também ressaltou a solidariedade do povo maranhense, 
que também tem se empenhado em ajudar as famílias, seja 
dando abrigo, ou na arrecadação de mantimentos. 



3POLITICA
São Luís, terça-feira, 17 de abril de 2018

Hora de unir 
a bancada

Eleita a nova coordenadora da bancada federal do Maranhão, deputada Luana Costa 
fala sobre os desafios do novo cargo para evitar um “racha” entre parlamentares  

Responsável: Paulo de Tarso Jr.   E-mail: paulojr.jornalismo@gmail.com
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bastidores@oimparcial.com.br

Raimundo Borges

Não é concebível que um juiz 
jante com um réu e o absolva 
no dia seguinte

Juiz Marcelo Bretas, da Lava-Jato do Rio, em referência ao 
ministro do STF Gilmar Mendes que, por sua vez, cobra de seis 
órgãos apuração de responsabilidade no duplo pagamento de 
auxílio-moradia ao casal Bretas, juízes federais. 

21

3 O deputado Waldir Maranhão tem mais um pedregulho 
em seu caminho rumo à disputa do Senado. Depois de ser 
preterido na chapa de Flávio Dino, como filiado do PT, ele 
trabalha como pré-candidato ao Senado já filiado ao PSDB. 
Só que o ninho tucano, comandado por Roberto Rocha, já 
tem José Reinaldo e Alexandre Almeida para essa função.

Mais de 50 famílias 
envolvidas em con-
flitos jurídicos rela-
cionados à ruptura do 
vínculo conjugal – di-
vórcio, dissolução de 
união estável, guar-
da, regulamentação 
de visitas – participa-
ram da terceira edição 
do projeto “Oficina de 
Parentalidade”.

Essa “oficina” é mais um ser-
viço social do TJ, pelo seu Nú-
cleo de Solução de Conflitos, 
na Fundação da Cidadania e 
Justiça, que oferece apoio à so-
lução de conflitos familiares. 
A juíza Joseane Bezerra, coor-
denadora do núcleo, diz que 
“os pais precisam compreen-
der que, mesmo após a separa-
ção, os vínculos parentais são 
eternos, por conta dos filhos”. 

PAULO DE TARSO JR.

A 
deputada Luana Costa 
(PSC) é a primeira mu-
lher a ser eleita para co-
ordenar a bancada fede-

ral do Maranhão no Congresso. 
Ao vencer a disputa da semana 
passada por apenas um voto de 
diferença (11 a 10), quando con-
correu com o deputado Cléber 
Verde (PRB), Luana já sabia que 
terá uma missão bastante com-
plicada no novo cargo: conse-
guir unir a bancada em um ano 
eleitoral. Em entrevista ao jor-
nal O Imparcial, a parlamentar 
demonstra otimismo para evitar 
um racha interno devido à proxi-
midade das eleições de outubro.

“É um megadesafio porque é 
buscar em um ano difícil, um ano 
onde a gente sai de vários pro-
blemas políticos, econômicos e 
a gente está desaguando no ano 
eleitoral com essa oportunida-
de de ser coordenadora da ban-
cada, de ter que fazer com que 
todo mundo se entenda pelo Ma-
ranhão. Todo mundo tem que en-
tender que nós somos uma ban-
cada pelo Maranhão. Acho que 
esse é o maior desafio”, comentou 
a deputada. Questionada sobre 
as eleições deste ano, Luana Cos-
ta comentou sobre sua opção de 
trocar o PSB pelo PSC e disse que, 
no novo partido, sua reeleição é 
o “projeto principal”. A deputada 
ainda falou sobre a eleição ma-
joritária para o governo do esta-
do. “O meu projeto é junto com 
o Eduardo Braide. Nós temos um 
alinhamento muito grande e eu 
pretendo caminhar com ele. Ele 
é candidato do PMN com apoio 
do PSC”.

O IMPARCIAL – O que significa 
essa vitória na eleição para co-
ordenar a bancada federal do 
Maranhão?

LUANA COSTA – É uma gran-
de honra e um grande desafio em 
um momento onde o Brasil passa 
por tantas dificuldades e o Ma-
ranhão também está vivendo 
esse momento de calamidade, 
de tantos municípios precisando 
muito da bancada, precisando 
muito de recursos para recuperar 
tudo o que foi perdido. E Deus me 
colocar nessa oportunidade em 
um ano eleitoral, um ano em que 
naturalmente a bancada tende a 
rachar, tende a ver essa coisa da 
polarização. Então, é um mega 
desafio porque é buscar em um 
ano difícil, um ano onde a gente 
sai de vários problemas políticos, 
econômicos e a gente está desa-
guando no ano eleitoral com essa 
oportunidade de ser coordena-
dora da bancada de ter que fazer 
com que todo mundo se entenda 
pelo Maranhão. Todo mundo tem 
que entender que nós somos uma 
bancada pelo Maranhão. Acho 
que esse é o maior desafio.

Como é possível unir a banca-
da em um ano eleitoral?

É um grande desafio, mas 
acredito que isso é um exercí-
cio que a gente tem de buscar 
maturidade de todo mundo por-
que a política, por si só, ela não 
é interessante, não é importante 
se o objetivo dela não for o ci-
dadão que paga os impostos e 
nos coloca em cargos políticos. 
O sonho da população é ter uma 
classe política que trabalha em 
favor dela. Temos bandeiras dife-
rentes, partidos diferentes, mas 
temos que buscar esse entendi-

Entrevista// LUANA COSTA

O meu projeto é junto com o 
Eduardo Braide. Nós temos um 
alinhamento muito grande e eu 
pretendo caminhar com ele

mento entre nós para que pos-
samos estar fazendo essa unida-
de e que o Maranhão seja uma 
bandeira suprapartidária.

Quais áreas a senhora pretende 
dar prioridade nessa sua gestão?

No Maranhão, como nos 
estados que são mais pobres, 
o grande desafio é que a gente 
possa fazer com que a popula-
ção tenha oportunidade de ser 
incluída tanto produtivamen-
te, como socialmente. Hoje, o 
Maranhão ainda é um dos es-
tados com os piores indicado-
res do Brasil. Fui coordenadora 
do programa “Água Para Todos” 
na Codevasf (Companhia de De-
senvolvimento dos Vales do São 
Francisco e do Parnaíba) e o que 
a gente via era a discrepância 
ambiental do Maranhão em re-
lação aos outros estados onde 
a Codevasf atuava. Na grande 
maioria deles, a gente percebia 
os municípios totalmente sem 
água, municípios que se tinha 
que caminhar quilômetros para 
poder buscar água. E no Mara-
nhão não temos problema de 
falta d’água, que é a maior difi-
culdade para a produção. Não 
temos outros grandes proble-
mas ambientais e nós temos difi-
culdade dos nossos governantes 
verem que o povo do Maranhão 
precisa que a produção, que a 
inclusão econômica, que a in-
clusão produtiva seja priorida-
de. Acho que esse momento é 
muito importante para mim. Na 
minha concepção, o que o Ma-
ranhão realmente precisa é que 
seja priorizada a questão inclu-
siva, a questão de inclusão pro-
dutiva e econômica da popula-
ção. Colocamos uma emenda de 
aproximadamente R$ 64 milhões 
para equipamentos que podem 

Todo mundo tem 
que entender que 
nós somos uma 
bancada pelo 

Maranhão. Acho 
que esse é o maior 

desafio

ser colocados na agricultura fa-
miliar do nosso estado. Não te-
mos um olhar voltado para fazer 
com que esse estado produza. 
Deus me deu a oportunidade 
de estar assumindo a coorde-
nação dessa bancada depois de 
termos brigado muito para colo-
car, para priorizar essa emenda 
para equipamentos. 

Deputada, o fato de a senho-
ra ser oposição ao governador 
Flávio Dino influenciará o seu 
trabalho à frente da coordena-
ção da bancada?

Na realidade, o que eu me vejo 
é como mediadora da bancada. 
Então, temos que lutar pelos re-
cursos e ações que vão ajudar o 
nosso estado. Inclusive, eu acredito 
que em breve estarei reunida com 
o governador e vou me colocar à 
disposição porque acho que. inde-
pendente de qual palanque você 
esteja, independente da bandei-
ra em que você esteja levantando, 
nós temos que nos entender como 
funcionários do povo. E temos que 
estar trabalhando por ações posi-
tivas para o nosso estado. 

Por que a senhora saiu do PSB 
e foi para o PSC?

O Maranhão todo tem acom-
panhado os embates dentro do 
PSB. Como eu não sou uma pes-
soa que gosta de brigas, gosto de 
estar em lugares pra gente estar 
construindo de forma muito tran-
quila, transparente as relações 
para que a gente possa estar fa-
zendo o nosso papel. Dentro do 
PSB, já há algum tempo, temos 
vivido essa briga interna, esses 
desgastes internos que faziam 
com que não pudéssemos inte-
ragir com o partido. Era como se 
fossem dois partidos: um em Bra-
sília e outro no Maranhão, onde 
a gente não conseguia participar 
ativamente do partido no Mara-
nhão. Então, vou procurar um par-
tido em que eu tenha autonomia, 
que eu possa ter tranquilidade 
para poder estar trabalhando o 
meu projeto de reeleição.

No PSC, é possível se reeleger?
Acredito sim. O que eu sinto 

em relação ao PSC é uma relação 
de muita cordialidade e princi-
palmente de muito respeito ao 
meu mandato, algo que eu não 
sentia dentro do PSB. Nunca senti 

ser prioridade. O Pastor Everaldo, 
que é o meu presidente no PSC, 
disse que o projeto principal no 
Maranhão é a minha reeleição. 
É muito bom você ouvir isso. 

O que a senhora está defenden-
do em termos de alianças para 
o PSC no Maranhão? 

O meu projeto é junto com o 
Eduardo Braide. Nós temos um 
alinhamento muito grande e eu 
pretendo caminhar com ele. Ele é 
candidato do PMN com apoio do 
PSC. Só que ele tem conversado 
com outros partidos e você sabe 
que politica não se faz somente 
com um partido, porque senão o 
governador Flávio Dino não seria 
nem governador. Só com o PCdoB 
ele não teria condições de ser go-
vernador. A gente tem conversado 
com todos, inclusive eu já conver-
sei muito com o governador Flávio 
Dino, conversei com a ex-gover-
nadora Roseana, conversei com 
Roberto Rocha. Política é diálogo 
e temos conversado com todos os 
partidos, com todos os pré-candi-
datos. A minha tendência natural 
é ficar com o Braide.

Após o fim da janela partidá-
ria, qual dos pré-candidatos ao 
governo saiu mais fortalecido?

Isso é uma pergunta extrema-
mente complexa e subjetiva. O 
governador Flávio Dino foi muito 
hábil na questão da construção 
do tempo de partido, mas já não 
teve tanta habilidade na compo-
sição e manutenção dos quadro 
que o apoiaram. A ex-governa-
dora Roseana é outra fortíssima 
candidata ao Palácio dos Leões 
e também tem muito tempo de 
televisão e um trabalho, um grupo 
politico consolidado, porém, eu 
acredito que a governadora tem 
exatamente o recall que permita 
a um outro nome aparecer, no 
caso o Roberto Rocha, o Eduar-
do Braide. Eles são alternativas 
novas que, dentro desse cenário, 
podem despontar como surpre-
sas. Dentro da questão de tem-
po de partido, o Eduardo Braide 
não teve um bom desempenho, 
mas ele está tendo uma indicação 
e uma intimidade com a popu-
lação que é digna de nota. Para 
essa terceira via, temos a can-
didatura do Roberto, que con-
seguiu se viabilizar muito bem 
com o tempo de televisão para 
estar sendo o candidato princi-
pal da terceira via, e o Eduardo 
como uma pessoa que está em 
uma situação, no inconsciente 
coletivo, de alternativa politica 
realmente para a população.

Esperando o dono
Após desocupar o tríplex do Guarujá, cuja propriedade foi 

atribuída ao ex-presidente Lula, o líder do MTST e pré-can-
didato a presidente do PSOL, Guilherme Boulos, disse que 
esperava uma reintegração de posse do imóvel. “Se o tríplex 
é do Lula, ele autorizou a ocupação. O MTST então está ocu-
pando com autorização do proprietário”, ironizou Boulos.

Loucura total
Quando se pensa que a política do Maranhão havia 

passado por um processo de desintoxicação, percebe-se 
o contrário. Parece que muitos dos antigos personagens 
vivem como quem incorpora um drogado. Ou algo pare-
cido. A disputa do governo virou um pandemônio e nin-
guém sabe o desfecho de enredo tão maluco.

Nós cegos na Câmara
A eleição da nova Mesa Diretora da Câmara de Verea-

dores de São Luís, que deveria ser realizada agora em abril, 
virou um imbróglio jurídico e uma crise no Legislativo. 
Os desembargadores Jamil Gedeon Neto e o presidente 
do TJMA, José Joaquim Figueiredo dos Anjos, estão em 
posições opostas no episódio. O primeiro mandou reali-
zar a eleição, o segundo a suspendeu. É ele quem vai co-
locar o processo na pauta do pleno. Quando?

Todo o rolo jurídico é patrocinado pelo PSL, partido dos 
ex-presidentes Francisco Carvalho e Isaías Pereirinha, es-
pecialistas em reeleição na mesma Câmara. O vereador Os-
mar Gomes já estava pronto para disputar a presidência, 
cedendo a vice para Astro de Ogum, atual presidente. De 
pronto, recusou o convite. Pelo andar da carroça, se movi-
menta para adiar o pleito e ele ser o candidato. 

Lá atrás, Astro teria feito um acordo com Osmar Filho, 
para que fosse o seu sucessor na presidência. Acontece que, 
agora, com as ações da Justiça, o quadro muda comple-
tamente. O presidente do TJ, José Joaquim Figueiredo dos 
Anjos, cancelou o processo eleitoral, por erros formais na 
emenda ao Regimento Interno. Já Astro de Ogum conta com 
a maioria e, se quiser, vai sim para a reeleição, com chances 
reais de levar mais um mandato.

Passando-se por tola
É impossível qualquer suposto candidato a governador 

não saber que é proibido fazer propaganda antecipada em 
ano de eleição. Maura Jorge se fez de desentendida e espa-
lhou outdoor em vários pontos de São Luís, com sua foto 
ao lado do extrema-direitista Jair Bolsonaro. Sofreu proces-
so na Justiça pelo procurador eleitoral Juraci Guimarães Jr.

Risco calculado
A resolução do TSE é taxativa ao determinar que propa-

ganda eleitoral só será permitida a partir do dia 16 de agosto.  
Nos outdoors, Maura, explicitamente, propagandeou com o 
slogan “Unidos Seremos Fortes”. Para a candidata, a multa de 
R$ 5 mil a R$ 20 mil pedida pelo MPE até que, politicamente, 
compensa, pois deu o recado e depois discute a burla na Justiça.

É guerra (1)
Já disse aqui neste espaço que a campanha eleitoral deste 

ano promete ser guerra quase total. O Grupo Sarney, que vê 
nas eleições de outubro a última chance de tentar sobrevi-
ver, ou virar pó, usa as mesmas armas de sempre: seus meios 
de comunicação para detonar inimigos. Ontem foi a vez do 
secretário de Saúde, Carlos Lula, ser alvejado.

É guerra (2)
Um habeas corpus de 2017 foi noticiado pela Mirante e 

Globo como se fosse de agora, depois da morte por suicídio do 
médico Mariano Castro, em Teresina, envolvido nas investiga-
ções da Polícia Federal sobre o escândalo da Saúde, iniciado 
no governo Roseana Sarney. Agora misturou tudo com o único 
objetivo de atingir o governo Flávio Dino. É a guerra pelo poder. 
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A voz de um brasileiro

Miguel Soares Sampaio, o “Miguel Gogó”, foi assassinado a tiros na frente da família na noite do último sábado. 
Polícia afirma que crime foi uma execução. A direção do PCdoB, em nota, pede rigorosa apuração do crime.
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Executado vereador 
do PCdoB em Anajatuba  

VIDA

Há exatamente um ano, 
teve início o processo 
de impeachment da 

presidente Dilma 

Tratamento a 
laser auxilia na 
recuperação de 

pacientes

Economizar garante 
segurança financeira 

sem prejudicar a 
qualidade de vida

Sampaio arranca classificação heroica 
para semifinal com um jogador a menos

Vasco da Gama é campeão da Taça Rio diante 
do Botafogo em tarde de grande público

Maranhão e São José empatam e 
dão adeus à semifinal do segundo turno

Ponte Preta atropela o Palmeiras e 
encaminha vaga nas finais do Paulistão
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Retrato da história
Antigo galpão comercial da Praia Grande foi 

conhecido inicialmente como Teatro Canari-
nho. Após reforma, foi adaptado para abrigar 
as atividades de laboratório do curso de for-
mação de atores do Centro de Artes Cênicas do 
Maranhão/Cacem. Inaugurado em 1995, com 
o nome Teatro João do Vale, atualmente é pal-
co dos mais variados espetáculos artísticos, e 
homenageia em seu nome o músico, cantor e 
compositor maranhense João do Vale. O teatro 
também acolhe outros eventos como palestras, 
solenidades, seminários, entre outros. Sua lo-
calização fica na Rua da Estrela, no Centro His-
tórico de São Luís.
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Alice e a Lei Eleitoral
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A divulgação da informação precisa 
e correta é dever dos meios de comu-
nicação e deve ser cumprida indepen-
dentemente da linha política de seus 
proprietários e/ou diretores ou da natu-
reza econômica de suas empresas. Isto 
é o que preconiza o Código de Ética dos 
Jornalistas Brasileiros em seu Artigo 1º, 
Inciso I.

A prática de parte da mídia é o opos-
to. No Maranhão, há muito, a linha po-
lítica de proprietários de vários meios 
de comunicação tem feito vítimas. En-
tre estas, gente íntegra e honrada, mas, 
sobretudo, a verdade e o jornalismo.

Temos, nos dias atuais, um moderno 
e midiático tribunal da inquisição que 
acusa, julga e condena com impressio-
nante velocidade. A comunicação dei-
xou de ser o quarto poder e parece reu-
nir todos num só. Um escárnio!

Faço este prelúdio, para mencionar 

a aberração jornalística veiculada pela 
TV Mirante de São Luís, afiliada à Rede 
Globo, nesta segunda-feira, 16. A despei-
to de envolver o secretário Carlos Lula 
(Saúde) no suicídio do médico Mariano 
Silva Castro, acusado de envolvimento 
em suposto esquema de corrupção na 
saúde do Estado, a emissora repercutiu 
mentira plantada em blog e deu a esta 
ares de verdade.

A reportagem (des)informou que o 
secretário de Saúde teria pedido Habeas 
Corpus no mesmo dia em que o médico 
cometeu suicídio. Rápida consulta aos 
órgãos ou ao processo na Justiça Fede-
ral constataria tratar-se de informação 
inverídica.

Mas, a produção do telejornal optou 
por questionar a Secretaria de Estado da 
Comunicação Social e Assuntos Políti-
cos (Secap) e a Assessoria de Comuni-
cação da Secretaria de Estado da Saúde 
(SES). Ambas responderam que a infor-
mação não procedia. O instrumento ju-
rídico solicitado pelo secretário Carlos 
Lula é datado do ano passado. Época, 
da operação da Polícia Federal. Nada 
tendo a ver com o evento relatado na 
reportagem.

É sabido por todos, no meio jornalís-
tico, que tal informação seria suficien-
te para derrubar a pauta. Não foi o que 

ocorreu. Não bastasse a divulgação da 
notícia falsa, a TV foi além e afirmou 
que a Secap e a SES não responderam 
até as sete horas da manhã. A farsa ra-
pidamente foi desmascarada. E-mail 
publicizado pela Secap mostra que as 
informações foram, sim, enviadas e o 
recebimento confirmado pela produção 
da TV, na tarde do último domingo, 15.

É creditado às redes sociais a proli-
feração das fake news, as notícias fal-
sas. Travestidas de novidade, nada mais 
são que as mentiras há muito dissemi-
nadas por parte dos veículos de comu-
nicação com o fito de auferir dividen-
dos políticos.

A recente investida guarda muita se-
melhança com o Caso Reis Pacheco e 
outros mais recentes. Aquele, em 1994, 
versou sobre um suposto assassinato às 
vésperas das eleições para o governo 
do Estado. Prática utilizada pela mes-
ma emissora de TV, que envolveu então 
o senador e candidato Cafeteira como 
mandante do falso crime. Pouco tem-
po depois, restou provado que a vítima 
estava viva. Tarde demais! O estrago já 
estava feito. Cafeteira perdeu a eleição.

É inaceitável que o jornalismo co-
meta suicídio para atender às pressões 
políticas de quem quer que seja. A ética 
deve prevalecer.

A Seccional da Ordem dos Advogados do Maranhão 
realizou, nos últimos dias 11 e 12 de abril, o III Congresso 
de Direito Eleitoral. O presidente do Conselho Federal, 
Cláudio Lamachia, procedeu a abertura, ocasião em que 
discorreu sobre as providências tomadas pela entidade 
visando aprimorar e democratizar o processo eleitoral, 
incluindo a Lei da Ficha Limpa, resultante de subscrição 
popular, liderada também pela Conferência Nacional dos 
Bispos do Brasil-CNBB.

Às vésperas de cada pleito, obedecendo o preceito 
constitucional de se permitir a alteração da legislação 
eleitoral um ano antes, o Congresso Nacional labora uma 
reforma para que as coisas permaneçam como estão, ou 
seja, que os mesmos continuem no poder, que a popula-
ção não tenha a oportunidade de mudá-los, renovando 
as práticas políticas e a representação popular.

Rotulam tudo com o nome de minirreforma eleitoral, 
adiando questões essenciais, a exemplo da cláusula de 
barreira para os partidos políticos, de modo a torná-los 
sólidos, representativos, programáticos, e não como hoje 
em sua maioria são, siglas de aluguel, instrumentos de 
negócios e conveniências particulares, pessoais e grupais. 
É mais um desserserviço ao aprimoramento das institui-
ções do regime democrático. Criada em 1995, a cláusula 
de barreira esteve brevemente em vigor, foi revogada em 
2006, por decisão do Supremo Tribunal Federal, e agora, 
promete retornar nas eleições de 2020 em 2022, com base 
nos resultados das eleições deste ano. Voltará ou não?

Nunca se sabe, fica sempre ao talante dos interesses 
dos que brincam de fazer mágicas no processo eleito-
ral para tirar os conhecidos coelhos da cartola. É enredo 
para “Alice no país das Maravilhas”. Esquecem de que o 
supremo juiz é o cidadão. Teimam em não devolver o po-
der político à sociedade, esperam eternizar-se e a seus 
parentes em mandatos e cargos.

Exemplo disso é o financiamento das campanhas elei-
torais, tornado público, permite que o bilionário Fundo 
Partidário, e mais um outro aprovado, de caráter especi-
ficamente eleitoral, sejam manejados pelas oligarquias 
partidárias, prontas para perpetuarem-se, tornando o 
eleitor um mero espectador, sem escolhas. Para as pró-
ximas eleições reduziram o tempo da campanha e da 
propaganda eleitoral para desgosto dos marqueteiros.

No passado Pelé, o excepcional jogador de futebol, 
quem o viu jogar sabe bem disso, saiu-se com a frase: “o 
brasileiro não sabe votar”.  Depois da pérola do rei do fu-
tebol, resta a indagação: não sabe votar ou não lhe per-
mitem aprender? Após vinte anos de ditadura, em que 
as eleições estavam condicionadas às circunstâncias do 
regime autoritário, os candidatos são os mesmos, apre-
sentados pelas oligarquias partidárias, não havendo ou-
tras opções para a população.

Esquecem que em 1930 se fez uma revolução ou quar-
telada, em nome da verdade eleitoral, porque se dizia 
que os candidatos eram os mesmos nas eleições à bico 
de pena, controladas pelas oligarquias regionais e nacio-
nal. Temos a memória curta, pois não se aprende, como 
se deveria, a História pátria nas escolas.

A representação popular encontra-se em situação idên-
tica ou pior a de 1930. Naquele ano ascendeu ao poder 
o político gaúcho Getúlio Vargas. Ex-deputado, Ministro 
da Fazenda de Washington Luís, governou o seu Estado, e 
chegou à Presidência na crista daquele movimento. Posi-
tivista conteano de formação, era pouco afeito às eleições. 
Em 1937 decretou o Estado Novo, tirando-as do mapa. 
Em 1964 repetiu-se a mesma façanha, mantendo-se as 
eleições presidenciais e para os governos dos estados, 
de forma indireta, permanecendo o controle das casas 
congressuais.

Além dos longos jejuns eleitorais, após os retornos, 
perduram as legislações eleitorais protetivas dos donos 
do poder, que não permitem a igualdade entre os com-
petidores, ensejando a que se concretize o afirmado pelo 
ex-juiz Márlon Reis, um dos líderes da Lei da Ficha Lim-
pa, no livro “Nobre Deputado”: “a política é movida a di-
nheiro e poder. Dinheiro compra poder e poder é uma 
ferramenta poderosa para se obter dinheiro”.

Tamanha é a falta de representatividade das atuais 
agremiações partidárias que o jurista Modesto Carvalho-
sa ingressou com ação no Supremo Tribunal Federal, ar-
guindo a candidatura independente de filiação partidária. 
Se procedente, oferece o seu nome para a Presidência da 
República, tendo por principal plataforma a convocação 
de Assembleia Nacional Constituinte Exclusiva. O nosso 
polígrafo João Lisboa, estátua da principal praça da cida-
de, que tem o seu nome, profeticamente dizia: “não há 
imundície e podridão que os nossos enxurros eleitorais 
não tenham trazido à superfície da sociedade”.

O problema não é exclusivamente brasileiro, todas as 
sociedades democráticas o enfrentam atualmente. Não 
serão com mágicas e coelhos tirados da cartola que eles 
se resolverão. Todos os caminhos passam pela devolu-
ção do poder político à sociedade civil.  

Os próximos anos serão decisivos 
para o Brasil consolidar seu projeto de 
desenvolvimento sustentável, deixan-
do para trás o crescimento econômico 
conhecido como voo de galinha (perí-
odos positivos e negativos intercala-
dos). Para que isso se torne realidade, 
os esforços terão de ser redobrados 
em vários setores da economia. Pro-
jeções de organismos internacionais 
estimam que o país poderá crescer, em 
média, 1,4 ponto percentual a mais no 
período de 15 anos se forem adotadas 
reformas em pelo menos cinco áreas.

Simulação feita pela Organização 
para a Cooperação e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE) demonstra como 
seria o crescimento adicional do Brasil 
se medidas sugeridas pela instituição 
fossem encampadas. De acordo com 
o estudo, a diminuição de barreiras 
ao comércio externo elevaria o Pro-
duto Interno Bruto em 8%; o reflexo 
na melhora do ambiente para favore-
cer o empreendedorismo seria de 5,%; 
um mercado bancário mais competi-

tivo contribuiria em 3%; uma admi-
nistração pública mais eficiente com 
2%; e, finalmente, com outros 3%, a 
redução e o prosseguimento do com-
bate à corrupção.

São propostas exequíveis, desde 
que haja vontade política dos gover-
nantes de plantão para implementá-
las. Economistas entendem que o país 
está trilhando o caminho proposto pela 
OCDE. Citam como exemplos o teto de 
gastos públicos e a criação da Institui-
ção Fiscal Independente (IFI). No en-
tanto, destacam que, no último ano, o 
Brasil não tomou as providências para 
pôr em prática sugestões como a sim-
plificação do sistema tributário, que 
emperra as trocas comerciais; o forta-
lecimento da concorrência entre em-
presas, sepultando de vez a política de 
governos passados de favorecimento 
aos amigos do rei; e qualificação dos 
agentes que atuam em concessões.

O relatório da organização interna-
cional ressalta que, para que o cresci-
mento se dê de forma contínua, é ne-

cessário estabilizar a dívida pública, 
melhorar a qualidade dos gastos pú-
blicos nos três níveis da administração 
(federal, estadual e municipal), elevar 
os investimentos e ampliar a integra-
ção internacional, com o consequente 
aumento do comércio exterior. O des-
taque fica para a sustentabilidade da 
dívida pública, o calcanhar de aquiles 
da economia brasileira. O equaciona-
mento dessa questão pelo atual ou o 
próximo governo é imprescindível, sob 
pena de que todos os esforços feitos 
até agora sejam em vão.

Para tanto, a reforma da Previdência 
continua sendo prioritária, pois, sem 
as mudanças das regras, não haverá 
meios de resolver o grave problema da 
dívida pública — tema que não pode 
e não deve ser ignorado pelos pos-
tulantes à Presidência da República 
durante a campanha eleitoral que se 
avizinha. O Brasil não pode esperar 
mais tempo na busca pela moderni-
zação e consolidação de seu desen-
volvimento.
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A Caixa Econômica anuncia redução das taxas de juros do crédito imobiliário e aumento  
do percentual do valor do imóvel financiado. A última redução da Caixa ocorreu em 2016  

A 
Caixa Econômica Fede-
ral anunciou ontem re-
dução das taxas de juros 
do crédito imobiliário e 

aumento do percentual do valor 
do imóvel financiado. As taxas 
mínimas passaram de 10,25% 
ao ano para 9% ao ano, no caso 
de imóveis do Sistema Finan-
ceiro de Habitação (SFH), e de 
11,25% ao ano para 10% ao ano 
para imóveis enquadrados no 
Sistema de Financiamento Imo-
biliário (SFI).

As taxas máximas caíram de 
11% para 10,25%, no caso do 
SFH, e de 12,25% 11,25%, no 
SFI. Segundo o presidente da 
Caixa, Nelson Antônio de Sou-
za, a redução das taxas de juros 
facilita o acesso à casa própria 
e estimula o mercado imobili-
ário. “O objetivo da redução é 
oferecer melhores condições 
para os nossos clientes, além 
de contribuir para o aqueci-
mento do mercado imobiliá-
rio e suas cadeias produtivas”, 
destacou, em nota.

A última redução de juros 
feita pela Caixa ocorreu em no-
vembro de 2016, quando as taxas 
mínimas passaram de 11,22% 
para 9,75% ao ano para imó-
veis financiados pelo SFH, e 
de 12,5% para 10,75% ao ano 
para imóveis do SFI.

DIVULGAÇÃO

Cota financeira 
O banco aumentou nova-

mente o limite de cota de fi-
nanciamento do imóvel usado, 
de 50% para 70%. Em setem-
bro do ano passado, a Caixa 
tinha reduzido para 50% do 
valor do imóvel o limite má-
ximo de financiamento.

A Caixa também retomou o 
financiamento de operações de 

interveniente quitante (imó-
veis com produção financiada 
por outros bancos) com cota 
de até 70%. Os prazos para 
permanecem entre 156 para 
420 meses no caso do SFH e 
120 a 420 meses, no SFI. A 
Caixa, que lidera o mercado 
com cerca de 70% das opera-
ções, possui R$ 82,1 bilhões 
para o crédito habitacional 

em 2018. 
Estão enquadrados no SFH 

imóveis residenciais de até R$ 
800 mil para todo país, exceto 
para Rio de Janeiro, São Paulo, 
Minas Gerais e Distrito Fede-
ral, onde o limite é de R$ 950 
mil. Os imóveis residenciais 
acima dos limites do SFH são 
enquadrados no SFI. Essas al-
terações já estão valendo. 

BANCOS

FISCALIZAÇÃO

Cheques compensados em um dia 

Transportadoras têm que  
aderir ao Canal Verde 

Desde ontem, cheques de 
qualquer valor passaram a ser 
compensados em um dia útil. 
Antes, os cheques de até R$ 
299,99 demoravam dois dias 
úteis para “cair” na conta das 
pessoas físicas, empresas ou 
favorecidos. O novo prazo para 
a compensação nos cheques 
segue determinação da circu-
lar 3.859, publicada pelo Ban-
co Central em novembro do 
ano passado.

De acordo com a Federa-
ção Brasileira de Bancos (Fe-

braban), a alteração no prazo 
foi possível após implementa-
ção da compensação por ima-
gem, em 2011. O processo por 
imagem reduziu o tempo e os 
gastos com transporte, elimi-
nando as trocas físicas que an-
tes eram feitas.

Outro fator que contri-
buiu para a redução no prazo 
de compensação, segundo os 
bancos, foi queda no número 
de cheques liquidados no país. 
Em 2017, foram compensados 
494 milhões de cheques, 85% 

menos que o registrado 1995, 
quando foram compensados 
3,3 bilhões de cheques.

Novas mudanças

Mudanças em relação ao 
cheque especial também vão 
ocorrer, mas a partir de 1º de 
julho. Pelas novas regras, as ins-
tituições financeiras terão de 
oferecer ao consumidor uma 
alternativa mais barata para 
parcelamento do saldo deve-
dor do cheque especial.

Quando o consumidor 
“entrar” no cheque especial, 
o banco deverá comunicá-lo 
imediatamente, por meio de 
alerta, sobre a contratação do 
produto e que se trata de uma 
modalidade de crédito de uso 
temporário. Segundo a Febra-
ban, o valor do limite de crédi-
to do cheque especial deverá 
ser informado nos extratos de 
forma clara de modo a não ser 
confundido com valores man-
tidos em depósito pelo consu-
midor na conta corrente.

A Secretaria de Estado da 
Fazenda (Sefaz) informa que, a 
partir do dia 2 de maio, passará 
a cobrar os efeitos da Portaria 
nº 563/2017, que prorrogou a 
data-limite para exigência do 
credenciamento no Projeto Ca-
nal Verde para concessão dos 
benefícios de Fiel Depositária.

O Canal Verde é um proje-
to inovador com o objetivo de 
acelerar a fiscalização de cargas 
transportadas por caminhões 
nos Postos Fiscais do Estado, 
com a utilização de ferramen-
tas que permitem a leitura re-
mota dos documentos fiscais 

eletrônicos que acompanham 
as mercadorias. As empresas 
transportadoras que não rea-
lizaram a adesão ao Canal Ver-
de estarão, a partir do dia 2 de 
maio, automaticamente des-
credenciadas como fiéis de-
positárias. Por meio da Porta-
ria nº 563/2017, a Sefaz havia 
prorrogado o prazo para que 
as empresas transportadoras 
credenciadas na condição de 
Fiel Depositária realizassem a 
adesão ao sistema Canal Verde 
Brasil ID, caso contrário, per-
deriam a condição de Fiel De-
positária. 

Os imóveis residenciais acima dos limites do SFH são enquadrados no SFI, alterações que já estão valendo
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Perigo
Avenidas e ruas tiveram 
vários trechos de 
alagamento, dificultando 
o tráfego de condutores de 
veículos e pedestres.

Ajuda pelo celular

Desde fevereiro, o serviço de alerta de desastres naturais por 
SMS está disponível também para o Maranhão. Os moradores 
poderão cadastrar seus celulares para receber mensagens 
de alerta. O serviço não tem nenhum custo para o cidadão e 
nem para o governo. Ao fim do cadastro, o usuário é informado 
que o celular está apto a receber alertas de inundações, 
alagamentos, temporais, perigo de deslizamentos de terra, 
entre outros, e recomendações da Defesa Civil. Se o usuário 
desejar, é possível cancelar o recebimento dos alertas por 
mensagem de celular. O sistema foi desenvolvido pela Agência 
Nacional de Telecomunicações (Anatel) em parceria com os 
órgãos de Defesa Civil e as operadoras de telefonia móvel. Envie 
o CEP de seu endereço para 40199  para se cadastrar.

Instruções do Inmet
Em caso de rajadas de 
vento, não se abrigue 
debaixo de árvores, pois há 
risco de queda e descargas 
elétricas, e não estacione 
veículos próximos a torres 
de transmissão e placas de 
propaganda. Se possível, 
desligue aparelhos elétricos 
e quadro geral de energia. 
Obtenha mais informações 
junto à Defesa Civil 
(telefone 199) e ao Corpo de 
Bombeiros (telefone 193).

Chuva e caos

Peguei 
engarrafamento 
desde a minha casa 
até chegar no Centro. 
Demorei quase quatro 
horas e vi vários 
veículos parados, 
com prejuízos, porque 
caíram dentro de 
buracos

Roberta Costa,
advogada

Responsável: Patrícia Cunha
E-mail: patriciacunha@oimparcial.com.br

Região metropolitana de São Luís foi castigada pela forte chuva que caiu durante 
boa parte do dia, causando confusão no trânsito e deixando ruas e avenidas alagadas 

PATRICIA CUNHA

O 
já conturbado trânsi-
to de São Luís piorou 
com a forte chuva e 
rajadas de vento que 

atingiram a cidade ontem. O 
Alerta Laranja foi publicado 
pelo Instituto Nacional de Me-
teorologia, que previu chuva 
entre 30 e 60mm/h ou 50 e 
100mm/dia, ventos intensos 
de 60-100km/h, risco de corte 
de energia elétrica, queda de 
galhos de árvores, alagamen-
tos e de descargas.

O alerta ainda avisa do pe-
rigo de chuvas intensas pelo 
menos até a manhã de hoje, 
nas áreas do oeste, leste, norte 
e centro do estado do Mara-
nhão. Para hoje, a meteorolo-
gia prevê dia nublado e pan-
cadas de chuva, que poderão 
ser fortes e vir acompanha-
das de trovoadas a qualquer 
hora do dia.

A chuva intensa começou 
logo nas primeiras horas do 
dia, acompanhada de trovões 
e relâmpagos. Algumas esco-
las suspenderam as aulas, a 
exemplo do Colégio Upaon-
Açu. “Acho que afetou a ener-
gia, aí eles dispensaram os alu-
nos, mas até pra eu ir buscar 
demorou, porque aquela área 
estava bastante congestiona-
da”, conta Beatriz Correa, mãe 
de um aluno.

Toda a cidade foi afetada, 
segundo relatos de pessoas 
ouvidas pela reportagem. Das 
áreas mais afastadas da cidade 
até o Centro de São Luís, vá-
rios trechos de avenidas fica-
ram alagados, com destaque 
para os que já viraram velhos 
conhecidos dos condutores de 
veículos e pedestres, a exem-
plo do Renascença (nas pro-
ximidades do Curso Welling-
ton), Avenida Colares Moreira 
(em frente ao Hospital Carlos 
Macieira), Mercado Central, 
Cidade Operária (retorno da 
Uema), Avenida Jerônimo de 
Albuquerque (próximo à Cur-

va do Noventa), Avenida São 
Marçal ( João Paulo), Aveni-
da dos Africanos (próximo à 
entrada do bairro Coroado), 
além dos transtornos dentro 
dos bairros.

“A gente tende a culpar a 
prefeitura ou o estado pela si-
tuação em que ficam as nos-
sas ruas, mas a gente tem que 
lembrar também que muitas 
galerias entopem, porque fi-
cam cheias de lixo que é jogado 
nas ruas. A gente também tem 
que colaborar”, disse a comer-
ciária Vânia Pinto, moradora 
do Bairro de Fátima.

Para a advogada Roberta 
Costa, que precisou se deslocar 
do Cohatrac para o Centro,  o 
trajeto durou uma eternidade e 
as vias se tornaram um perigo 
por causa dos buracos enco-
bertos pela chuva, e também 
dos bueiros sem tampa. “Acho 
que dava para eu ter ido em 
Rosário (risos) com esse tempo 
todinho que eu fiquei parada. 
Peguei engarrafamento desde 
a minha casa  até chegar no 
Centro. Demorei quase qua-
tro horas e vi vários veículos 

Alerta em todo o estado

A previsão para esta semana é de mais chuva em todo o 
estado. A chuva que vem caindo entre o fim de março e início 
deste mês de abril já causou transtorno e deixou mais de 
duas mil pessoas desalojadas no estado, segundo a Defesa 
Civil.  Cidades do centro ao norte do estado já sentiram os 
impactos dos fortes temporais dos últimos dias, e os prejuízos 
já são enormes, com relatos de ocorrências em 20 cidades 
maranhenses que têm sido afetadas pelas chuvas em todo 
o estado e nove delas ficando em situação de emergência, 
segundo a Defesa Civil: Caxias, Marajá do Sena, Tuntum, 
Pedreiras, Trizidela, Presidente Vargas, Lago dos Rodrigues, 
Brejo, São João do Sóter. O Laboratório de Meteorologia 
da Universidade Estadual do Maranhão informou que as 
últimas chuvas registradas na região do central do estado 
representaram 39% de tudo que deveria ocorrer durante o 
mês de abril. O volume de chuva já ultrapassou o considerado 
normal para o período. Na semana que passou, ruas e 
avenidas ficaram totalmente alagadas no município de 
Tuntum, a 365km de São Luís, após transbordamento do 
Riacho Tuntum, que cruza a cidade. Um total de 1.343 pessoas 
foi afetado pelas chuvas no município de Tuntum, segundo 
dados da Defesa Civil do Estado repassados pela prefeitura. 
As águas causaram danos em pelo menos 376 habitações, 
deixando as famílias desabrigadas. O governo do estado 
enviou equipes da Defesa Civil e Corpo de Bombeiros em 
apoio aos moradores. Todos os atingidos foram transferidos a 
locais seguros em abrigos ou casas de familiares e recebem 
acolhimento das equipes. Os municípios atingidos, até o 
momento, são: Marajá do Sena, Pedreiras, Trizidela do Vale, 
Caxias, Lago dos Rodrigues, Presidente Vargas, Brejo, Bacabal, 
Imperatriz, São João do Sóter, Tuntum, Codó, Formosa da Serra 
Negra, São Luís Gonzaga, Rosário, Timbiras, Cantanhede, Nina 
Rodrigues, Paulino Neves e Araioses. Equipes da Coordenadoria 
Estadual de Proteção e Defesa Civil do Maranhão (Cepdec-MA) 
mantêm reforço nas localidades, auxiliando na condução das 
ações e gerenciamento de desastre. 

parados, com prejuízos, por-
que caíram dentro de bura-
cos. Nessa chuva toda, se você 
não tiver cautela, cai dentro 
de buraco mesmo. A cidade 
inteira tá um caos”, contou a 
advogada. 

Na Avenida Colares, no bair-
ro Renascença, a água tomou 
conta de toda extensão da via, 
dificultando o trânsito de  ve-
ículos e pedestres. Na Aveni-
da Carlos Cunha, por conta 
do congestionamento que já 
se formava em outras vias, o 
trânsito ficou bastante len-
to, causando vários engarra-
famentos. Muitas pessoas che-
garam atrasadas nos seus locais 
de trabalho. “Não tem o que 
a gente fazer. É esperar que 
o patrão compreenda que a 

culpa não foi nossa”, disse o 
empacotador Luís Ribeiro. O 
impacto da chuva provocou 
a queda de parte do muro de 
um condomínio no bairro Al-
tos do Calhau. 

Renascença

Avenida Colares Moreira

Beira-Mar 

Avenida Litorânea
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Contendo 
transtornos

Prefeitura atua de forma imediata para diminuir o impacto 
causado pelas fortes chuvas com desobstrução de galerias

Responsável: George Raposo E-mail: gdinamite@gmail.com

REDE DE DRENAGEM

Para reduzir alagamentos e prevenir inundações, a Prefeitura de São Luís tem investido na ampliação 
e melhoria do sistema de drenagem na capital, com a implantação de 30 km de rede de drenagem, 
contemplando dezenas de pontos da cidade. “A gestão do prefeito Edivaldo foi a que mais investiu na área, 
com obras cruciais para sanar problemas graves e históricos de alagamentos”, acrescentou o titular da Semosp.
Os serviços de ampliação da rede de drenagem da capital - com a construção de canais e galerias para 
escoamento da água pluvial, visando estruturar a cidade para enfrentamento às grandes chuvas - 
contemplaram dezenas de bairros e foram determinantes para amenizar os problemas verificados nos 
pontos mais críticos e emblemáticos da capital. Entre os pontos anteriormente considerados críticos que 
receberam obras de drenagem profunda da Prefeitura de São Luís estão o setor do Mercado Central e 
Canal do Portinho, no Centro; Curva do Noventa; avenidas Presidente Juscelino e Holandeses, no Calhau, 
assim como bairros como Cohatrac, Apaco, Parque Sabiá, Vila Natal, São Cristóvão, Santa Clara, Rio 
da Bicas, Rio Gangan, entre outros setores da cidade. Além de melhorar o escoamento, todas as obras 
de drenagem feitas pela Prefeitura estão proporcionando às comunidades outros benefícios que não 
usufruíam antes, que vão desde a melhoria na mobilidade urbana local, a conservação do pavimento, 
com impactos no aspecto urbanístico de modo geral e, também, reflexos na área da saúde. 
A Prefeitura realiza também, permanentemente, os serviços preventivos na rede de drenagem, 
com intensificação do trabalho durante o período chuvoso, quando realiza serviços de manutenção 
com limpeza de galerias, canais e bueiros pela cidade. Paralelamente ao trabalho de manutenção 
preventiva do sistema de drenagem, a Prefeitura de São Luís intensifica também os serviços de 
limpeza nas ruas, com coleta domiciliar e evitando o descarte irregular. Com o serviço, o Comitê Gestor 
de Limpeza Urbana recolhe diariamente cerca de 1,3 mil toneladas de resíduos das ruas. Durante todo 
o ano, é realizado ainda trabalhos de conscientização junto à população a fim de promover o descarte 
adequado do lixo, principal responsável pela obstrução do sistema de drenagem na cidade.

A 
Prefeitura de São Luís 
atuou de forma intensa 
e imediata ontem com 
o objetivo de conter os 

transtornos causados à popula-
ção em razão das fortes chuvas 
que caíram desde o início da 
manhã. Equipes da Secretaria 
Municipal de Obras e Serviços 
Públicos (Semosp) foram des-
locadas para os pontos onde 
houve maior acúmulo de água 
para realizar ações de desobs-
trução de canais e galerias, re-
cuperação de bueiros e conten-
ção de erosão. A Defesa Civil 
também reforçou o monitora-
mento com vistorias em locais 
de risco para avaliar os impac-
tos das chuvas. Segundo o Nú-
cleo de Meteorologia da Uema, 
em alguns pontos da cidade, o 
índice pluviométrico chegou a 
100mm, quase um quarto da 
média climatológica do mês.

“Foi uma chuva muito inten-
sa. Desde as primeiras horas da 
manhã todas as equipes já esta-
vam trabalhando para minimi-
zar os impactos da tempestade 
desta segunda-feira. Estamos 
adotando todas as medidas ne-
cessárias para garantir a tran-
quilidade da população, como 
as ações de desobstrução de ca-
nais, bueiros e galerias, permi-
tindo o fluxo do excessivo vo-
lume de águas pluviais, além 
de ações de contenção de ero-
são. Fora isso, já temos um tra-
balho grande de investimento 
no sistema de drenagem, que 
tem reduzido bastante os trans-
tornos causados pelas grandes 
chuvas. Sem esses investimentos 
os transtornos para a cidade e a 
população neste momento se-
riam sentidos mais fortemente”, 
asseverou o prefeito Edivaldo.

Entre os locais que recebe-
ram equipes da Semosp estão 
a Avenida Jerônimo de Albu-
querque, Curva do Noventa e 
Divinéia. Segundo o secretá-
rio da Semosp, Antonio Araújo, 
mesmo com o expressivo vo-
lume pluviométrico registrado 
na cidade, as obras de drena-
gem nos pontos mais críticos 
da capital têm respondido a 
contento ao que foi planeja-
do. Diante do aumento no vo-
lume de chuvas previsto para 
este ano, a Prefeitura tem traba-
lhado permanentemente para 
minimizar os impactos de um 
dos períodos chuvosos mais ri-
gorosos dos últimos tempos, 
segundo dados da Uema. Para 
isso, a Semosp vem monitoran-
do os pontos mais suscetíveis 
a inundações, colocando suas 
equipes nas ruas diariamente 
para identificar e sanar os pro-
blemas de escoamento d’água.

DEFESA CIVIL

O papel da Defesa Civil 
é fundamental para 
acompanhar a situação 
e orientar os moradores, 
desenvolvendo estratégias 
de convencimento para que 
as pessoas possam deixar a 
área de risco. O secretário 
municipal de Segurança com 
Cidadania, Heryco Coqueiro, 
destaca o papel do poder 
público nessa área. “Nossa 
intenção é prevenir e assistir 
a população em caso de 
ocorrências. A gente vem 
trabalhando continuamente 
a fim de garantir a segurança 
das pessoas que moram em 
habitações localizadas em 
locais vulneráveis” destaca 
o secretário. De acordo com 
a superintendente da Defesa 
Civil Municipal, Elitânia 
Barros, informou que nesta 
segunda-feira as equipes 
da Defesa Civil visitaram 
áreas no Cohafuma, Jaracati, 
Vila Bacanga, Jordoa, 
Olho D´Água, Vila Luizão, 
Bairro de Fátima e Divineia, 
entre outras localidades 
onde o índice de chuva 
foi muito intenso. Nessas 
áreas, a Defesa Civil atua 
identificando os riscos, 
orientando a população 
e, se houver necessidade, 
encaminhando os casos para 
órgãos competentes como 
a Secretaria Municipal da 
Criança e Assistência Social 
(Semcas), responsável pelo 
benefício do aluguel social.
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FOTOS: DIVULGAÇÃO

É pra curtir

JUSTIÇA

Oficina de Parentalidade reúne mais de 50 famílias

Para a bela advogada e empresária Lorena Bessani, recém-eleita Miss Maranhão 2018, tudo agora 
que tem a fazer é se preparar para o grande momento do Miss Brasil, dia 26 de maio, no Rio de 
Janeiro. Quem estava na noite do concurso, sábado, 14, no Zenira Fiquene, percebeu e aplaudiu 
a grande emoção de Lorena, com um título sonhado, segundo declarou: “Há dez anos por mim e 
pelo meu pai, que apesar de ausente fisicamente tenho certeza que estava presente em espírito!”. 
Parabéns, Lorena!

Advogado recém formado, Euller Tácito Andrade, filho dos 
queridos amigos Euller Andrade e Cristiane, foi brilhante na 
palestra que proferiu no fim de semana na New York State 
Political Science Association (New York-EUA). Na oportunidade, 
Euller (visto na foto com a tia e madrinha Ana Karin Andrade, em 
São Paulo, antes de embarcar para os EUA), falou sobre a atual 
conjuntura política brasileira e a importância do princípio da 
separação dos poderes para o equilíbrio das instituições

O consultor Maurício, da organização do Encontro Nacional de Empresas Familiares / Enef, 
com os diretores do Dom Bosco da terceira geração, Evandro Luiz Rodrigues Costa e Rebeca 
Murad, que apresentaram o case de sucesso sobre a transição da empresa no Enef 2018

Agende-se aí para sacudir 
muito o esqueleto nesta 
sexta-feira, no Savassi, Ponta 
d’Areia, com a festa Disco 
Club, só à base de sucessos 
dos anos 70, 80 e 90.

A discotecagem estará no 
comando dos DJs Sérgio 
Murilo, Ricardo Pacífico e 
Walter Jr.

Os interessados em 
participar da Corrida do 
Trabalhador, dia 1º de maio, 
ainda podem se inscrever, 
até esta quinta-feira, 19, pelo 
site da Fiema – www.fiema.
org.br –, clicando no banner 
da competição e escolhendo 
uma das categorias.

A competição faz parte da 
programação da Festa Sesi 
do Trabalhador, promovida 
pela indústria, por meio do 
Serviço Social da Indústria 
(Sesi), e inclui ainda torneios 
esportivos, atividades 
culturais e promoção da 
saúde.

O próximo encontro 
do Grupo Teatro Dança 
preparatório para o 
Fórum Corpo, Movimento 
e Subjetivação: Crítica e 
Clínica, que vai acontecer em 
julho, com a doutora Hélia 
Borges, será nesta sexta-
feira, 20.

No Espaço RemeR de Yoga 
e Meditação, das 18h30 
até as 20h, haverá uma 
palestra sobre “O significado 
flutuante - relações de 
complementariedade entre o 
significante e o significado”, 
do filósofo José Gil.

Os clientes que se 
cadastrarem na Promoção 
MEU TIM poderão ganhar 
ingressos para o Festival TIM 
Music em São Paulo. Podem 
concorrer usuários de planos 
pós, controle e pré-pago da 
TIM.

O Festival TIM Music vai 
acontecer na Arena Anhembi, 
no dia 26 de maio. O evento 
contará com shows das 
duplas sertanejas Matheus 
& Kauan e Simone & 
Simaria e do DJ e produtor 
Bruno Martini, entre outras 
atrações.

Empresas familiares 
Um seleto time de herdeiros e representantes das mais 
importantes e longevas empresas de origem familiar do país 
está reunido em Gramado (RS) nesta semana, participando 
do Encontro Nacional de Empresas Familiares / Enef. Entre 
marcas como Sierra Móveis, Bibi Calçados, Eliane, Cecrisa, 
Mercur e muitas outras empresas líderes em seus respectivos 
segmentos, está a única empresa maranhense, o grupo Dom 
Bosco / UNDB. 

Terceira geração 
E mais: suas diretoras Ceres Murad e Elizabeth Rodrigues 
foram convidadas a apresentar, na abertura do evento, o case 
de sucesso de Governança e Gestão do grupo educacional 
fundado pela professora Maria Izabel Pereira Rodrigues e 
que já se encontra sob o comando da terceira geração. Além 
desse destaque, os diretores Rebeca Murad e Evandro Luiz 
Rodrigues Costa, da terceira geração, também palestram 
sobre o tema “Uma Incrível Transição entre Gerações”, dando 
detalhes de como aconteceu a profissionalização entre as 
gerações do grupo, que nesse próximo mês de maio completa 
60 anos e é referência nacional em pioneirismo pedagógico. 

Elbrus na Alemanha
Domingos Genival (CEO), o engenheiro mecânico 
Rodrigo Pereira, Roberto Matheus (TI), o 
administrador Clayton Melo e o agente internacional 
Francisco Robério, do staff do Complexo Fabril de 
Ar-Condicionado Elbrus – marca genuinamente 
maranhense –, estão na Alemanha em reunião com 
indústrias europeias. Lá, a equipe técnica da empresa 
está fortalecendo parcerias existentes e ampliando a 
linha Elbrus, com aquisição de avançadas tecnologias 
para produção de ar-condicionado e dos novos 
equipamentos que serão produzidos no Complexo 
Fabril Elbrus, em fase de implantação na área 
industrial de São Luís (MA).

Feirão do Imposto
O Feirão do Imposto 2018 será lançado nesta quarta-feira, 18, durante 
evento na Casa Rossini (Avenida Rei de França). A campanha, cujo tema 
é “Pague 2, leve 1”, é promovida em São Luís pelo Conselho do Jovem 
Empresário da Associação Comercial do Maranhão (Conjove/ACM) e 
pela Associação dos Jovens Empresários do Maranhão (AJE-MA). Vale 
destacar que o Dia D, principal ação da iniciativa, está prevista para 19 
de maio. O mote da campanha é conscientizar a população sobre os 
prejuízos das altas cargas tributárias.

Bem conceituado
O curso de Direito da 
Uninassau São Luís comemora 
o conceito quatro que 
acaba de conquistar junto 
ao Ministério da Educação 
(MEC). Foram vários critérios 
importantes que são avaliados 
para conceder uma nota 
relevante para os cursos de 
uma Instituição de Ensino 
Superior (IES). Entre eles, a 
estrutura, o corpo docente, 
as ações de Responsabilidade 
Social e o seu potencial de 
crescimento. O curso de 
Bacharelado em Direito é um 
dos cursos mais procuradas 
do país, com duração de 
cinco anos, incluindo estágio 
supervisionado e monografia 
obrigatória de conclusão de 
curso. 

Mais de 50 famílias envolvi-
das em conflitos jurídicos rela-
cionados à ruptura do vínculo 
conjugal – divórcio, dissolução 
de união estável, guarda, regu-
lamentação de visitas – parti-
ciparam da terceira edição do 
projeto “Oficina de Parentalida-
de”, promovida pelo Núcleo de 
Solução de Conflitos do Tribu-
nal de Justiça do Maranhão, na 
Fundação da Cidadania e Justiça.

A iniciativa – organizada 
em parceria com o Centro de 
Conciliação e Mediação de Fa-
mília do Fórum de São Luís, 
coordenado pela juíza Joseane 
Bezerra – visa oferecer ajuda 
e orientação aos casais na so-
lução de questões familiares, 
transformando-os em prota-
gonistas de suas vidas, assu-

mindo a responsabilidade por 
seus filhos.

“Os pais precisam compre-
ender que, mesmo após a sepa-
ração, os vínculos parentais são 
eternos, por conta dos filhos. 
E nada deve ser mais impor-
tante do que a felicidade deles. 
Daí, a importância da prática 
constante do diálogo, do amor 
e do perdão, deixando para trás 
sentimentos, como a raiva e o 
rancor, que tanto prejudicam 
as crianças e os adolescentes, 
após todo esse processo”, pon-
tuou a juíza Joseane Bezerra, 
titular da 3ª Vara da Família.

De acordo com a equipe do 
Núcleo de Conciliação do TJMA, 
a ideia não é apenas atender 
aqueles que procuraram o apoio 
do Judiciário ou outro órgão do 

sistema de justiça. O objetivo 
é promover uma busca ativa 
para disponibilizar, em favor 
dos vulneráveis, a oportuni-
dade de ter contato com um 
método facilitador do relacio-
namento conflituoso.

Durante as atividades de-
senvolvidas nas oficinas, os 
pais são sensibilizados acer-
ca da importância do acom-
panhamento responsável de 
seus filhos, após a dissolução 
da vivência em par, e incenti-
vados a resolver suas questões 
sempre por meio do diálogo.

Atividades 

As diversas atividades (dinâ-
micas, bate-papo, filmes, mú-
sicas, desenhos, lanches) reali-

zadas com os pais, as crianças 
e adolescentes, foram coorde-
nadas por servidores do Núcleo 
de Conciliação do TJMA, Cen-
tro de Conciliação e Mediação 
de Família, 1º e 2º Centros de 
Solução de Conflitos e Teleju-
diciário. O projeto conta com o 
apoio de servidores da Defen-
soria Pública do Estado.

Na programação, variados 
temas são debatidos com os par-
ticipantes, tais como os diferen-
tes tipos de família; o processo 
de divórcio; a importância da 
família, do diálogo, do perdão 
e de uma convivência harmo-
niosa; os estágios psicológicos 
pelos quais as pessoas passam 
durante um processo de sepa-
ração, os estágios pelos quais 
passam os filhos; as respos-

tas típicas e as mudanças no 
comportamento dos menores 
ao fim da união dos pais, den-
tre outros. As famílias partici-

pantes foram indicadas pelas 
Varas da Família de São Luís, 
onde possuem processo judi-
cial em andamento.
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COMÉDIA

Teatro, humor e crítica social no palco 

ÚLTIMO TRABALHO

O último CD de Cesar Teixeira, Shopping Brazil, foi lançado em 2004 e era o primei-
ro registro do artista maranhense interpretando sua própria obra. “Não é à toa que este 
disco se chama Shopping Brazil... Trata-se de simples registro (biodegradável), parto ar-
tesanal de fundo de garagem, dedicado aos guerrilheiros da nossa música, que nos cria-
ram raízes: Bibi Silva, Zé Garapé, Sapinho, Cristóvão ‘Alô Brasil’, Laurentino, Dilú Melo, 
João do Vale, Dona Elza, Leonardo, Caboclinho, Antônio Vieira, Lopes Bogéa, Dona Teté, 
Mestre Felipe... É pouco espaço pra tanto vodum. Daí o parangolé universal do som ne-
gro, branco, tupi num cofo só: baião, modinha, choro, tambor de crioula, xote, samba, 
boi de zabumba e coco”, disse Cesar Teixeira na época do lançamento. 

 Cesar Teixeira é um dos compositores mais gravados do Maranhão. Nomes como 
Rita Benneditto, Alcione, Papete, Claúdio Lima, Flávia Bittencourt, Chico Maranhão, Ga-
briel Melônio, Célia Maria, Cláudio Pinheiro, dentre muitos outros cantores, já imorta-
lizaram grandes composições do artista em CDs. O novo CD de Cesar Teixeira será ven-
dido no Teatro Arthur Azevedo no dia do show. Camapu vem para comprovar o grande 
talento de um dos maiores compositores do nosso estado e do nosso país e presentear o 
público com uma obra fonográfica de muito bom gosto musical.

FICHA TÉCNICA

O novo trabalho do cantor maranhense, intitulado Camapu, traz composições inéditas do artista e outras que já fazem parte do cancioneiro 
maranhense desde o início de sua carreira nos anos de 1970, mas que nunca tinham sido gravadas, exceto Boi da Lua e Aves de Rapina

Pacientes e voluntários do 
Hospital do Câncer Aldenora Bello 
assistirão em primeira mão à di-
vertida comédia As Vizinhas e o 
Misterioso Caso do Maníaco das 
Unhas, da Companhia Rodapé 
de Teatro. A pré-estreia aconte-
cerá nessa quinta-feira (19), às 
16h, no referido hospital, em São 
Luís. Com direção de Fernando 
Braga, o espetáculo entrará no 
circuito comercial no próximo 

sábado (21), às 20h, no Teatro 
da Amei, no São Luís Shopping. 

A comédia terá reapresenta-
ções nos dias 28 de abril e 5, 12, 
19 e 26 de maio, sempre às 20h, 
com ingressos no local. Escrita 
por Fernando Braga e Ione Co-
elho, a comédia tem no elenco 
as atrizes Helena Travassos, Ione 
Coelho e Diana Mattos. Com 
produção de Edilson Brito, tem 
desenho de luz de Ivone Coelho 

e figurino de Glauber Pinto. A 
cenografia é de Fernando Bra-
ga e Clayton Pinto e maquia-
gem, de Carlos Maranhão. Na 
sonoplastia, Marcos Belfort, e 
a assistência de produção é de 
Francinaldo Belfort. 

Além de abordar o cotidia-
no da cidade, em especial do 
bairro Madre Deus, em São Luís, 
“o espetáculo debate questões 
sociais que, infelizmente, estão 

presente no dia a dia, principal-
mente daqueles que fazem uso 
do transporte público”, afirma o 
diretor. Fernando Braga destaca 
ainda que a comédia, de forma 
lúdica, aborda a nossa socieda-
de, cada vez mais individualista 
e que impõe suas aparências, 
ideologias e religião. Um mundo 
de vaidade em que o comparti-
lhar segredos entre amigas vi-
rou quase que moeda de troca.

Cesar Teixeira 
lança novo CD 

O 
cantor e compositor 
maranhense Cesar 
Teixeira lança ama-
nhã seu mais novo 

CD, intitulado Camapu, às 20h, 
no Teatro Arthur Azevedo. Ele 
traz um repertório inspirado 
nos ritmos da cultura popular 
maranhense, como o bumba 
meu boi, tambor de crioula, 
coco da roda, Divino Espírito 
Santo, dentre outros. O show 
de lançamento de Camapu 
terá a participação especial 
de grandes nomes da músi-
ca maranhense como Flávia 
Bittencourt, Claúdio Lima, 
Criolina, Célia Maria, Lena 
Machado, Rosa Reis e Mairla 
Oliveira.

O lançamento do novo CD 
de Cesar Teixeira vai aconte-
cer com um show, que conta 
com o patrocínio do gover-
no do estado do Maranhão e 
Grupo Mateus, por meio da 
Lei de Incentivo à Cultura, e 
é recheado de composições 
inéditas do artista e outras que 
já fazem parte do cancionei-
ro maranhense desde o início 
de sua carreira nos anos de 
1970, mas que nunca tinham 
sido gravadas, exceto Boi da 
Lua e Aves de Rapina. O CD, 
gravado no estúdio Base SLZ, 
conta com 12 faixas. Entre os 
destaques, além da faixa-títu-
lo Camapu, estão: Juçara, Boi 
de Medonho, Professor Bibi, 
Toada de Passarinho, Baião-
zinho, Lua do Mangue, Forró 
do Corta-Jaca, dentre outras.

Com duração de 90 minu-
tos, o show tem direção musi-
cal de Rui Mário, que também 
participa do show no piano 
e na sanfona, percussão de 
Wanderson Silva e Marquinhos 

SERVIÇO

O quê? 
Show de lançamento do 
CD Camapu, do cantor e 
compositor Cesar Teixeira.
Quando? 
Amanhã, às 20h.
Onde? 
Teatro Arthur Azevedo, 
localizado na Rua do Sol, 
S/N – Centro.
Quanto? 
Ingressos: um quilo de 
alimento não perecível, 
trocado na bilheteria do 
teatro.

Carcará, violão de Mano Lo-
pes, flauta de João Neto, vio-
loncelo de Jorlielson Lima e 
back vocal de Regina Olivei-
ra, Natália Coelho e Mairla 
Oliveira.

O ingresso do show será 
trocado por um quilo de ali-
mento não perecível na bilhe-
teria do Teatro Arthur Azeve-
do. Os alimentos serão doados 
para famílias carentes do bair-
ro do Desterro, localizado no 
Centro Histórico de São Luís, 
capital maranhense.

Camapu, título do CD e 
de uma música de Cesar Tei-
xeira, refere-se a uma planta 
herbácea do gênero Physalis, 
cujos frutos agridoces eram 
vendidos pelas ruas de São 
Luís do Maranhão em gran-
des cofos de pindoba. Embora 
considerada “erva daninha”, 
a planta é muito utilizada na 
medicina popular, sendo atu-
almente objeto de pesquisa 
para o tratamento de doen-

ças neurodegenerativas.
Camapu tem projeto cultu-

ral de Associação Cultural da 
Música Maranhão, com ela-
boração e coordenação geral 
de Josias Sobrinho; produção 
geral de Lena Santos e Ópera 
Night; direção musical de Rui 
Mário; arranjos de Cesar Tei-
xeira com colaboração de mú-
sicos e técnicos; equipe téc-
nica de Cid Campelo, Felipe 
Huyly e Hugo Away; projeto 
gráfico de Ton Bezerra; dia-
gramação de Marcos Caldas; e 
masterização do Estúdio Mas-
ter Turbomastering Oswaldo 
Martins.

Texto: Fernando Braga e Ione Coelho
Direção: Fernando Braga
Elenco: Helena Travassos, Ione Coelho e Diana Mattos
Produção: Edilson Brito
Desenho de Luz: Ivone Coelho
Figurino: Glauber Pinto
Cenografia: Fernando Braga e Clayton Pinto
Maquiagem: Carlos Maranhão
Sonoplastia: Marcos Belfort
Assistente de Produção: Francinaldo Belfort

1KG
de alimento não 

perecível é o valor 
do ingresso que 
deve ser trocado 
na bilheteria do 
Arthur Azevedo
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>> DIRETAS>> ANOTA AÍ!

>> HORÓSCOPO

N O V E L A S

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

E’ bom que você busque uma 
compreensão mais profunda sobre 
o seu psiquismo e sobre a maneira 
como se relaciona com as pessoas. 

Sua criatividade pessoal e 
participação de outras pessoas 
favorecerão o desenvolvimento da 
carreira profi ssional. Início de uma 
fase de mudanças nas suas emoções 
e na maneira de se relacionar com 
as pessoas.

CÂNCER 21/06 a 21/07 ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

RE
SP

O
ST

A

Boas indicações. Com prudência e 
reserva, você chegará onde deseja. 
Infl uência favorável para as fi nanças. 
Contudo, se as coisas não correrem bem 
pela manhã, esteja certo de que pelo 
menos a noite, serão mais favorecidos.

Os planos para os próximos dias 
já começam a se defi nir nesta fase 
de aspecto positivo, em que estará 
buscando nas pessoas mais velhas a 
experiência necessária.

A sua promoção e elevação social, 
poderá ser efetivada por algum colega 
do trabalho. Não abuse da velocidade ao 
dirigir. Procure tranquilizar- se.

Alguns prejuízos poderão se alternar 
com novas formas de ganhar dinheiro. 
Seu intelecto se dirigirá para ideias 
elevadas e fi losófi cas que poderão
 fazer mudanças profundas na sua 
maneira de ser.

Fase em que receberá boas 
sugestões para solucionar de vez 
suas difi culdades fi nanceiras. E 
bom também para iniciar negócios 
imobiliários e para solicitar a casa 
própria.

Período que promete muito êxito 
material, e profi ssional, devido 
ao bom aspecto astral em seu 
horóscopo. 

Todos os assuntos importantes, 
particularmente os de ordem fi nanceira, 
se tratados com interesse e inteligência, 
obterão os mais excelentes resultados. 

Viver em paz e sem perturbação será 
muito importante agora. Para que tudo 
isso aconteça, evite participar de fuxicos, 
intrigas e rivalidades com quem quer 
que seja. Felicidade no amor e nas 
diversões.

Sua indecisão neste dia, poderá 
prejudicar você. Portanto seja decidido 
para que tudo possa sair bem. Cuide da 
saúde, não se precipite e não se deixe 
infl uenciar por maus pensamentos. 

Uma visita inesperada poderá 
modifi car os seus planos, na parte 
da tarde. Boa infl uência aos seus 
interesses econômicos e também no 
que se refere ao trabalho e a vida 
sentimental e amorosa. 

Oportunidade para bandas universitárias Oportunidade para bandas universitárias 

MALHAÇÃO: VIDAS BRASILEIRAS
Maria Alice se desculpa e Alex fi ca incomodado. Tito conta 
a Heitor que recuperou seu piano. Maria Alice tem lem-
branças de seu passado. Rosália não aprova as intenções 
de Isadora, mas ajuda a patroa a descobrir as intrigas da 
alta sociedade. Tito e Heitor fazem um dueto. Jorge alerta 
Talíssia sobre a ação dos trafi cantes. Alex diz a Maria Alice 
que está tentando esquecer seu amor por ela.

ORGULHO & PAIXÃO
Elisabeta foge com Jane. Camilo não consegue impe-
dir Julieta de retirar a máscara da suposta Jane, que na 
verdade é Ludmila. Cecília fi ca encantada com o lugar 
apresentado por Tibúrcio. Julieta se enfurece com Susa-
na. Xavier negocia a venda da fazenda à qual ateou fogo. 
Darcy vê Susana conversando com Olegário e fi ca descon-
fi ado de algo. Agatha embriaga Brandão para seduzi-lo, 
mas se enfurece quando o coronel a chama de Mariana. 

DEUS SALVE O REI
Ulisses toma a frente da equipe da cozinha com a ausência 
de Brumela. Selena despista Catarina, o caçador e os sol-
dados. Mirtes deixa o convento. Romero encontra o arco de 
Levi na mata. Selena usa seus poderes para impedir que os 
guardas encontrem Afonso, Amália e Levi. Catarina designa 
Ulisses como o novo comandante da cozinha do castelo. Ag-
nes leva Afonso e Amália para se esconder em uma caverna. 

O OUTRO LADO DO PARAÍSO
Clara relata ao Juiz sobre seu relacionamento com Beatriz 
e a herança que recebeu da amiga. A pedido de Patrick, o 
Juiz convoca Hermínia para depor e todos se surpreendem. 
Amaro volta a enxergar e afi rma que ama Estela. Estela 
aceita se casar com Amaro. Juvenal e Desirée planejam o 
casamento. Hermínia revela ao juiz que Fabiana manteve 
Beatriz internada à força e afi rma que a paciente era sã. 

Música na Praça  - Em abril, todas a 
terças e sextas há uma nova atração 
para animar a Praça de Alimentação 
do Shopping a partir das 19h. Para a 
próxima terça-feira (13) o convidado 
é o cantor Davidson Dias. 

CD de Cesar Teixeira - O jornalista, 
poeta e compositor César Teixeira 
lançar seu novo CD intitulado 
“Camapu”, com show na próxima 
quarta-feira, dia 18 de abril, no 
Teatro Arthur Azevedo, a partir das 
21h. Participações especiais: Cláudio 
Lima, Célia Maria, Criolina, Flávia 
Bittencourt, Lena Machado, Mairla 
Oliveira e Rosa Reis. Ingressos: 1 kg 
de alimento não perecível. Produção 
executiva: Lena Santos e Ópera Nigth

Forró Pé de Serra e Roda de Tambor 
– Será realizado na sexta-feira, 20, 
no Centro Cultural Mestre Amaral – 
Rua Montanha Russa – Praça Pedro 
II ao lado da Prefeitura. Atração: 
Robson Garcia e Baião do Mará, 
GG do Acordeon, Gustavo Bellan e 
Abdiésio às 20h. Ingresso à venda no 
local ao preço de R$ 5. Apoio: Canto 
do Gonzagão.

Aldair Playboy – Faz apresentação 
sábado 21 de abril, às 20h na Via 
Show – Avenida Guajajaras. E mais: 
Ely Cantor, Gol Porrad PISTA (Inteira) 
Unissex. Ingresso: Pista – R$ 20; 
meia unissex R$ 10; para professores 
e idosos (meia ) R$ 10; Front (inteira)
unissex: R$ 40; Fronta Meia: R$ 20 a 
venda na Bilheteria Digital

Xote das Prometidas – Dia 21 de 
abril no Palazzo Eventos às 22h. 
Com Dorgival Dantas; Wallas Arrais 
& Jopin. Ingresso: Salão (Inteira) 
Unissex: R$ 80; Salão Meia: R$ 
40; Varanda (inteira) unissex: R$ 
140; Varanda meia: R$ R$ 100. 
Informações: (98) 30166663

Companhia Rodapé de Teatro - A 
comédia ‘As Vizinhas e o Misterioso 
Caso do Maníaco das Unhas’, 
encenada pela Companhia Rodapé 
de Teatro, terá sua pré-estreia na 
quinta-feira (19), às 16h, no Hospital 
do Câncer Aldenora Bello – Avenida 

Getúlio Vargas – Monte Castelo. 
As apresentações da trupe 
prosseguirão nos dias 21 e 28 deste 
mês, e dias 05, 12, 19 e 26 de maio, 
às 20h, no Teatro da Associação 
Maranhense de Escritores 
Independentes (Amei), no São Luís 
Shopping. Ingressos no local.

Salamão Di Pádua – Fará show 
dia 22 de abril, na Feirinha São 
Luís às 12h – Praça Pedro II – 
Centro Histórico. Participação 
especial: Regina de Oliveira e Célia 
Sampaio. Aberto ao público

Exposição Ecoarte - De Josidete 
Barbosa está em cartaz no Espaço 
de Artes Márcia Sandes na sede 
da Procuradoria Geral de Justiça 
(Calhau)para visita em horário 
comercial. Todos os trabalhos de 
Josidete Barbosa estão à venda. Os 
preços variam de R$ 20 a R$ 100. 
Aberto ao público

Curso de Informática - A Legião 
da Boa Vontade (LBV) está com 
inscrições abertas no período de 16 
a 27 de abril  para o curso gratuito 
de Informática, oferecido pelo 
programa Capacitação e Inclusão 
Produtiva. O Centro Comunitário 
de Assistência Social, da Legião da 
Boa Vontade, está localizado na 
Rua Catulo da Paixão Cearense, 
74, Vila Passos. Para mais 
informações, ligue: (98) 3214-1428.

Corrida do Sesi do Trabalhador - 
Continuam abertas até a próxima 
quinta, 19 de abril, em São Luís, as 
inscrições para a Corrida Sesi do 
Trabalhador 2018. A competição 
faz parte da programação da Festa 
Sesi do Trabalhador. Taxas de 
inscrições: R$ 25 para industriários, 
R$ 50 para a comunidade e R$ 25 
para Idoso. A Categoria Pessoa 
com Defi ciência é isenta de 
pagamento. Os interessados ainda 
podem se inscrever pelo site da 
Fiema – www.fi ema.org.br

São João no Sesc - O Sesc está 
com inscrições abertas para o 
credenciamento de propostas 

artísticas para compor a 
programação do período junino 
deste ano. Podem concorrer 
grupos locais e regionais de 
bumba meu boi (sotaques 
variados), grupos de danças 
típicas juninas, grupos cênicos, 
artistas e grupos musicais locais 
e ações formativas em dança. 
Os interessados têm até o dia 
18 de abril para garantir a sua 
participação no seletivo. Os 
editais e anexos estão disponíveis 
no www.sescma.com.br/editais

Exposição Múltiplas Faces 
- Em exposição na Galeria de 
Arte do Sesc na Galeria de Arte 
do Sesc Centro (Av. Gomes de 
Castro, 132, Centro, São Luís/
MA) Fica em cartaz até dia 18 de 
maio/2018, das 9h às 17h (exceto 
sábados, domingos e feriados) 
Plano de Visitas Mediadas – (98) 
3216 3830

Balé Feminícidio – Será 
apresentado dias 28 (sábado) 
e 29 (domingo) às 20h – Teatro 
Arthur Azevedo – Rua do Sol, 
Centro Histórico com o grupo 
Ateliê Contemporâneo de Dança. 
O processo do Balé Feminícídio 
foi longo, intenso, mas muito 
transformador e gratifi cante. 
Ingressos: Plateia e Frisa R$ 
40, Camarote e Balcão R$ 30 
e Galeria R$ 20. Classifi cação 
etária: 14 anos. Duração: 80 
minutos.

‘João do Vale – O Musical’ 
– Terá sessão gratuita para 
alunos da rede pública de 
ensino. Desta vez os estudantes 
terão a oportunidade de 
assistir ao espetáculo ‘João 
do Vale – O Musical’, dia 26 
de abril, às 9h30 e às 16h. 
Os professores, diretores de 
escolas ou alunos que tiverem 
interesse em participar de uma 
das sessões devem entrar em 
contato com Ione Coelho pelo 
telefone (98) 987490774 para o 
agendamento.

Os vencedores do Red Bull Music Breaktime Sessions irão gravar um EP no Red Bull Studios, em São Paulo, e 
tocar  no festival João Rock, em Ribeirão Preto, ao lado de nomes como Tom Zé, Caetano Veloso e Gilberto Gil  V

ocê é universitário, tem uma 
banda, quer ter seu EP grava-
do e ainda tocar em um dos 
mais tradicionais festivais do 

país? Agora é sua chance! Já estão 
abertas as inscrições para o Red Bull 
Music Breaktime Sessions, projeto 
que busca revelar bandas promisso-
ras nas universidades de todo o país. 
As inscrições devem ser feitas pelo 
site e fi cam abertas até 21 de maio. 

As cinco bandas fi nalistas, elei-
tas por uma curadoria, irão tocar no 
maior festival de rock nacional do 
país, o João Rock. A banda vence-
dora será eleita pelo voto popular 
no site do evento e gravará o seu EP 
no Red Bull Music Studios, em São 
Paulo, em setembro.

A banda interessada deve preen-
cher o formulário e subir um vídeo 
de uma performance para a análi-

se do time de curadores, que tam-
bém organizarão shows físicos destas 
bandas em suas respectivas univer-
sidades e, posteriormente, em casas 
noturnas de todo o Brasil.

Em 2017, mais de 100 bandas, 
de 56 universidades do país, parti-
ciparam da competição e realizaram 
shows em suas universidades e em 
casas noturnas. A vencedora foi a ban-
da Vieira, de João Pessoa, composta 
por alunos da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), que gravou o ál-
bum Parahyba Vive. 

O Red Bull Studios é um projeto 
internacional presente em cidades 
como Nova York, Los Angeles, Paris, 
Madri, Londres, Amsterdã, Cidade do 
Cabo, Copenhague e Auckland. Para 
mais informações sobre a programa-
ção, acesse o site: http://www.red-
bullstudios.com/saopaulo/.
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Contra os mosquitos

Ao longo do sábado também foram intensificados os serviços de 
limpeza urbana. O Comitê Gestor de Limpeza Urbana realizou 
serviços de capina e roçagem em diversas ruas do bairro e 
agentes de limpeza percorreram mais de 20 ruas do bairro e 
suas transversais fazendo um bota-fora. Durante a ação, foram 
recolhidos porta a porta os chamados resíduos volumosos: restos 
de entulho, poda e capina domésticos, móveis e eletrodomésticos 
sem utilidade, pneus e outros tipos de resíduos que possam se 
tornar criadouros do mosquito Aedes aegypti, transmissor de 
doenças como dengue, febre chikungunya e zika vírus. Para 
mobilizar a população, um carro de som passou pelas ruas do 
bairro pedindo aos moradores que descartassem em suas portas 
os resíduos volumosos para recolhimento. O Cidadão Limpeza 
também visitou as casas do bairro, conversando com os moradores 
e dando dicas sobre a forma correta de descartar os resíduos 
sólidos domiciliares. Morador do entorno da Praça do Letrado, José 
Ribamar Ferreira foi um dos primeiros a colocar em sua porta os 
entulhos que estavam no seu quintal. “Eu estava com esse entulho 
há algumas semanas e não sabia o que fazer. Aproveitei o bota-
fora e tirei tudo que tava acumulado”, disse.

BOTA-FORA

11
Responsável: George Raposo

E-mail: gdinamite@gmail.com

Prefeitura de São Luís realizou grande ação em combate ao 
Aedes aegypti no bairro do Vinhais, no último fim de semana

OUTRAS AÇÕES
Também integram a 
agenda de serviços, poda 
e rebaixamento das copas 
das árvores do bairro 
por meio do Instituto 
Municipal de Paisagismo 
Urbano (Impur), além da 
substituição de espécies 
danificadas. Nas áreas 
das praças públicas e 
escolas, a substituição 
será feita por árvores 
frutíferas. Durante toda a 
semana que antecedeu 
a ação, as escolas 
do bairro receberam 
ações educativas para 
conscientizar as crianças 
sobre as medidas que 
devem ser tomadas para 
combater o mosquito 
transmissor da dengue. 
As palestras foram 
administradas por técnicos 
da Secretaria Municipal 
de Educação (Semed) e 
da Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente 
(Semmam). Também 
foram feitas visitas guiadas 
aos Ecopontos.

TRABALHO

Maioria dos processos 
termina em acordo

C
om o objetivo de inten-
sificar as ações de com-
bate ao mosquito Aedes 
aegypti por toda a ci-

dade, a Prefeitura de São Luís 
realizou no último fim de se-
mana uma série de atividades 
integradas no bairro Vinhais. O 
trabalho, que segue orientação 
do prefeito Edivaldo, incluiu 
visitas domiciliares, atividades 
educativas, vistorias em esta-
belecimentos comerciais e ser-
viços de limpeza por todo o 
bairro. O Vinhais foi o primei-
ro bairro a receber as ações de 
combate ao mosquito que se 
estenderão por outros bairros 
da capital. A ação de combate 
ao Aedes aegypti reúne diver-
sas secretarias e órgãos muni-
cipais que estão desenvolven-
do ações integradas.

A Prefeitura de São Luís tem 
investido no combate ao mos-
quito em prol da saúde pública. 
O trabalho acontece durante 
todo o ano e é intensificado no 
período de chuva. “Nossa ges-
tão está mobilizada e integrada 
para, juntos, executarmos essa 
grande ação por toda a cidade. 
Nosso objetivo é promover me-
lhorias na saúde pública, be-
neficiando os cidadãos ludo-
vicenses. Muito já realizamos 
e vamos avançar ainda mais”, 
destacou o gestor municipal.

A presidente do Comitê Ges-
tor de Limpeza Urbana, Caro-
lina Moraes Estrela, destacou 
a importância desta ação e a 
necessidade da manutenção 
dos serviços executados. “Os 
serviços de limpeza no Vinhais 
são constantes, assim como em 
toda a cidade. A coleta domi-
ciliar é feita de forma regular. 
Neste sábado, seguindo orien-
tação do prefeito Edivaldo, es-
tamos ações concentradas no 
bairro do Vinhais. Agora, cabe 
aos moradores manterem seus 
quintais e calçadas limpos, não 
acumulando objetos que pos-
sam acumular água e descar-
tando de forma correta seus 
resíduos domiciliares”, disse.

As atividades começaram a 
ser executadas desde o início 
da semana e tiveram o sábado 
como dia de culminância dos 
trabalhos. Agentes da Secretaria 
Municipal de Saúde (Semus) 
realizaram visitas domiciliares, 

orientando sobre as condutas 
preventivas e inspecionando os 
imóveis, com atenção especial 
aos recipientes que acumulam 
água; e quando foram identifi-
cados criadouros do mosquito 
os agentes aplicaram larvicida, 
que elimina focos do mosquito. 
O bairro também contou com 
a nebulização espacial com o 
carro fumacê.

Os moradores do bairro tam-
bém foram vacinados contra 
febre amarela e puderam atua-
lizar o cartão de vacina toman-
do doses de outras vacinas que 
estavam pendentes. A mora-

dora Antônia Braga destacou 
a importância deste trabalho. 
“É muito importante a Prefei-
tura trazer essas ações para o 
nosso bairro porque a gente 
pode se prevenir. Na minha 
casa, eu cuido para não dei-
xar nada no quintal que pos-
sa acumular água e virar cria-
douro do mosquito. Se cada 
morador fizer sua parte, toda 
a comunidade ganha”, disse.

O coordenador do Progra-
ma de Combate às Arboviro-
ses, Pedro Tavares, destacou 
a importância de combater a 
proliferação do mosquito Ae-
des aegypti. “Muitas pessoas 
não permitem a entrada do 

agente de saúde em suas ca-
sas e isto compromete nos-
sa cobertura. Com esta ação 
concentrada nós conseguimos 
mobilizar a população sobre a 
importância do trabalho dos 
agentes. E também podemos 
tratar todo um bairro concen-
trando todo o nosso trabalho 
nele. Com isso, nós reduzimos 
em grande número o total de 
criadouros”, disse.

 Quase 60% dos acordos 
celebrados em processos ori-
ginados nas Varas de Trabalho 
de São Luís são resolvidos na 
primeira audiência realizada 
pelo Centro Jurídico de Mé-
todos Consensuais de Solu-
ção de Disputas em São Luís 
(Cejusc-JT).

Dados estatísticos dos 
meses de janeiro e feverei-
ro deste ano 
mostram que 
o Cejusc obte-
ve um percentu-
al de 21,58% de 
acordos celebra-
dos na primei-
ra instância tra-
balhista de São 
Luís. Desse to-
tal, 58,34% fo-
ram resolvidos 
na audiência 
inicial do pro-
cesso. Os núme-
ros são referen-
tes ao período 
de 22 de janeiro 
a 28 de fevereiro 
deste ano.

O desem-
penho tem im-
pacto direto no 
Índice de Conci-
liação da 1ª Ins-
tância - Fase de 
Conhecimento, 
a Meta 9 esta-
belecida pelo 
Conselho Su-
perior da Justi-
ça do Trabalho 
(CSJT) que esti-
pula o aumento 
de 2% percentuais em 2018 
para o Tribunal do porte do 
TRT-MA.

O Cejusc também vem al-
cançando bom desempenho 
em ações que visam a redu-
ção do prazo médio de du-
ração do processo. O prazo 
médio para a realização da 
primeira audiência que foi 
de 125 dias, em janeiro des-
te ano, caiu para 66 dias, no 
dia 21 de março, na 1ª, 2ª, 3ª 
e 4ª VTs de São Luís.  O resul-
tado está atrelado à decisão 
do Cejusc de concentrar as 
audiências de processos que 
envolvem o mesmo reclama-
do. “Fizemos pauta temáti-

ca envolvendo os reclamados 
idênticos cujos objetivos fo-
ram proporcionar celeridade 
e produtividade na prestação 
jurisdicional, reduzir o prazo 
médio de duração do proces-
so e auxiliar para a melhoria 
no desempenho dos indica-
dores estratégicos do Tribu-
nal”, afirma a coordenadora do 
Cejusc, juíza Ângela Cristina 

Carvalho Mota 
Luna. 

O bom de-
s e m p e n h o 
tem efeito so-
bre o indica-
dor Tempo Mé-
dio de Duração 
do Processo - 
1ª Instância, 
que equiva-
le à Meta 5 do 
CSJT e é men-
surada pelo in-
dicador Tempo 
Médio de Dura-
ção do proces-
so - 1ª Instância 
(TMDP1c).

Outra meta 
que vem sendo 
trabalhada pelo 
Cejusc, para al-
cançar o per-
centual nacio-
nal estabelecido 
pelo CNJ/CSJT, 
é a redução de 
2% do acervo 
dos dez maio-
res litigantes. 
O percentual é 
relativo à Meta 
10 do CSJT. 

O Cejusc foi instituído pelo 
TRT-MA por intermédio da 
Portaria do  1.103/2016 e faz 
parte da política nacional de 
conciliação e mediação em 
conflitos de natureza traba-
lhista, objetivando a pacifica-
ção social, solução e preven-
ção de litígios, contribuindo, 
desse modo, para reduzir a 
excessiva judicialização dos 
conflitos de interesses no âm-
bito da Justiça do Trabalho. 
Assim, o TRT-MA aderiu à 
Política Judiciária Nacional 
de Tratamento das Disputas 
de Interesses Trabalhistas por 
meio da edição da Portaria Nº 
1101, de dezembro de 2016.

Fizemos pauta 
temática 

envolvendo os 
reclamados 

idênticos cujos 
objetivos foram 
proporcionar 
celeridade e 

produtividade 
na prestação 
jurisdicional 
e reduzir o 

prazo médio 
de duração do 

processo

Ângela Luna, 
juíza 
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Sampaio jogará
amanhã no Piauí

Tricolor maranhense vai enfrentar o River-PI, vice-campeão piauiense, às 21h30,
no Estádio Albertão, em jogo válido pela pré-Copa do Nordeste, edição 2019 

Responsável: Neres Pinto
E-mail: neresp@gmail.com

São Luís, terça-feira, 17 de abril de 2018
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Número de gols marcados 
na primeira rodada

NERES PINTO

A
nimado com a primeira 
vitória no Campeonato 
Brasileiro (2 a 0 no Cori-
tiba), o Sampaio Corrêa 

faz uma pausa na competição até 
o próximo sábado, mas na quar-
ta-feira já estará novamente em 
campo, desta vez, para enfren-
tar o River-PI, pela pré-Copa do 
Nordeste, edição 2019, no Estádio 
Albertão, às 21h30, em Teresina. 
Será a primeira partida da série 
mata-mata, entre os dois times. 

O segundo jogo está marca-
do para São Luís, no dia 25 deste 
mês. Nesta disputa, o gol mar-
cado fora de casa entra no cri-
tério de desempate para classi-
ficação. O time piauiense ficou 
com o vice-campeonato daque-
le estado ao ser goleado por 4 a 
2 pelo Altos-PI (bicampeão) no 
último domingo.

 A equipe retornou aos trei-
namentos ontem e, hoje, o téc-
nico Francisco Diá adiantará se 
manterá a mesma equipe do jogo 
anterior ou poupará alguns titu-
lares. Ele ficou bastante satisfeito 
com a vitória sobre o represen-
tante do Paraná e até aprovei-
tou o momento de emoção, após 
o resultado para um desabafo: 
“Foi um resultado que acabou 
sendo justo para o futebol que 
nosso time praticou e também é 
uma resposta àqueles que ficam 
dizendo que não sou treinador 
de Série B. Não tem problema, 

nossa resposta vai ser sempre 
em campo, mas estou sempre 
com o cargo à disposição para a 
hora que a diretoria quiser mu-
dar”, enfatizou.

Reforços 
O Sampaio deverá apresen-

tar hoje mais dois reforços para 
a peça de ataque. São eles, Alvi-
nho e Carlão. O primeiro, chegou 
às semifinais do Campeonato 
Paulista da Série A2 com o São 
Bernardo, etapa em que perdeu 
o acesso para o Oeste. No Esta-
dual, fez nove gols e terminou 

empatado com Bruno Mendes, 
do Guarani, Magrão, do Sertão-
zinho, e Flávio Carioca, do Tau-
baté, foi vice-artilheiro atrás de 
Bruno Xavier, do Nacional, au-
tor de dez tentos.

Quando estava no Campinen-
se, foi dirigido pelo atual técnico 
maranhense, Francisco Diá. Aos 
26 anos, também já passou por 
Gama, ABC, Remo, Confiança, 
Santa Cruz-RN e Potiguar, além 
de ter participado das catego-
rias de base do Vasco da Gama.

Carlão também se destacou 
no futebol bandeirante.Vestindo 

a camisa do São Caetano, anotou 
dois gols e foi, empatado com 
Chiquinho, o artilheiro da equi-
pe que alcançou as quartas de 
final do Paulistão, etapa em que 
foi eliminado para o São Paulo.

Aos 25 anos, passou por equi-
pes como no Capivariano, Para-
ná, Botafogo-SP, Paulista, Atlético 
Sorocaba e CRB. Fez as categorias 
de base no Paulista e no Grêmio. 
Na temporada de 2017, ano em 
que fez 17 gols em 42 jogos, foi 
campeão do Paulista A2 com o 
São Caetano e avançou às quar-
tas de final da Copa Paulista.

 Clubes  PG JG VI EM DE GP GC SG %A

1ºSampaio         3 1 1 0 0 2 0 2 100.0

2ºOeste-SP 3 1 1 0 0 2 0 2 100.0

3ºAtlético-GO 3 1 1 0 0 3 2 1 100.0

4ºFortaleza 3 1 1 0 0 2 1 1 100.0

5ºCSA-AL  3 1 1 0 0 2 1 1 100.0

6ºFigueirense 3 1 1 0 0 2 1 1 100.0

7ºVila Nova         3 1 1 0 0 1 0 1 100.0

8ºPaysandu        3 1 1 0 0 1 0 1 100.0

9ºLondrina         3 1 1 0 0 1 0 1 100.0

10ºSão Bento    1 0            1 0 1 0 1 1 33.3

11ºBrasil-RS     1 1 0 1 0 1 1 0 33.3

12ºCriciúma     0 1 0 0 1 2 3 -1 0.0

13ºJuventude 0 1 0 0 1 1 2 -1 0.0

14ºGuarani-SP 0 1 0 0 1 1 2 -1 0.0

15ºGoiás-GO 0 1 0 0 1 1 2 -1 0.0

16ºBoa Esporte  0 1 0 0 1 0 1 -1 0.0

17ºAvaí-SC 0 1 0 0 1 0 1 -1 0.0

18ºPonte Preta   0 1 0 0 1 0 1 -1 0.0

19ºCoritiba-PR  0 1 0 0 1 0 2 -2 0.0

20ºCRB-AL           0 1 0 0 1 0 2 -2 0.0

Na 20ª edição do Rally RN 
1500, o Brasileiro de Rally Cross 
Country,  o piloto Fábio Cadasso 
e o navegador João Afro supera-
ram as adversidades dos quatro 
dias de prova e conquistaram 
o 1º lugar na categoria carros 
Production T2, e o 8º na clas-
sificação geral. Na categoria 
UTV Pro, o piloto Ruan Lima e 
o navegador Rafael Shimuk ti-
veram problemas com o UTV 
e não conseguiram completar 
a última etapa. Até então, a du-
pla ocupava o 15º lugar, nesta 
categoria que teve o maior nú-
mero de inscritos, 37. 

O Rally RN 1500 foi conside-
rado uma prova completa pelos 
participantes, pois apresentou 
uma diversidade de terreno, com 
dunas, degraus de pedra, serras 
e trilhas fechadas. O piloto Fá-
bio Cadasso, que tem 27 anos de 
trajetória em competições off-
road, conta que o roteiro pesado 
exigiu bastante do piloto, nave-
gação e o carro. 

“Chegamos a quebrar em 
duas etapas. Soltou para-choque, 
quebrou o amortecedor diantei-
ro e perdemos tempo. Mas as-
sim como a equipe, esse carro 
é guerreiro. Já tem duas etapas 
dos Sertões e mais esse Brasileiro 
de Rally Cross Country. Mas no 
geral, foi uma rica experiência. 
Feliz por  estrear com vitória e 
em ter as parcerias do João Afro, 
do Jr. Gordo, nosso mecânico, 

além da nossa união com Ruan 
e Rafael. Essa dupla ainda vai 
conquistar o pódio para o Ma-
ranhão. Pode apostar”, destaca 
Fábio Cadasso. 

Há três anos, Fábio Cadasso 
compete com equipe própria, 
a Cadasso Racing, na maior de 
prova off-road do país, o Rally 
dos Sertões. E nas quatro edições 
que participou, a equipe levou o 
Maranhão ao pódio. Na estreia do 
Brasileiro de Rally Cross Coun-
try, a Cadasso Racing competiu 
em duas categorias: carros Pro-
duction T2, e na UTV Pro com o 
piloto Ruan Lima e navegador 
Rafael Shimuk.

“O rally acabou mais cedo 
para nós. Faltando 20km para 
o fim da 3ª etapa, em um salto, 
rachou o diferencial dianteiro do 
UTV. E não conseguimos trocar 
a peça. Foi minha segunda prova 
profissional de rally, e trocamos 
muita experiência com Fábio e 
João.  Agradeço a todos, ao meu 
parceiro Rafael Shimuk e a todos 
que torceram pela nossa equipe. 
Vamos consertar o UTV e partir 
para o próximo desafio”, disse o 
piloto Ruan Lima que se prepara 
para correr o Piauí Rally Camp, 
no início de maio.  

O Rally RN 1500 abriu o Bra-
sileiro de Rally Cross Country e 
teve a supervisão da Confedera-
ção Brasileira de Motociclismo 
(CBM) e Confederação Brasileira 
de Automobilismo (CBA). 

Fortaleza 2x1 Guarani

Oeste 2 x 0  CRB

Atlético 3 x 2 Criciúma

Figueirense 2 x 1 Juventude

Brasil 1x 1 São Bento

Vila Nova 1 x 0 Avaí

CSA 2 x 1 Goiás
  
Londrina  1 x  0  Boa Esporte

Sampaio 2 x 0  Coritiba

Ponte Preta 0 x 1  Paysandu

PREPARAÇÃO

Moto reforça time que
vai disputar a Série D

A estreia do Moto na Série D 
do Campeonato Brasileiro ocorre-
rá daqui a cinco dias, mas o clube 
ainda está contratando reforços, 
que serão colocados à disposição 
do técnico Marcinho Guerreiro 
nas próximas horas. Depois de 
confirmar Ramon, Diego Batata 
e Naôh, o Rubro-Negro negocia 
com o meia Leomir, do Guana-
ri de Divinópolis-MG, e com o 
atacante  Jonas Pipiu, do Cordi-
no. As negociações estão bem 
adiantadas. Um volante também 
deverá ser contratado, mas seu 
nome ainda não foi revelado.

 Enquanto isso, o técnico 
Marcinho vai preparando a equi-
pe que enfrentará o Assu-RN, 
no próximo domingo. Ontem 
pela manhã,  o treinamento foi 
prejudicado em consequência 
das fortes chuvas que caíram na 
Ilha. Com isso, os trabalhos fo-
ram transferidos para o perío-
do da tarde. Hoje, a prgramação 
continua em dois períodos e na 
quinta-feira o técnico Marcinho 
já terá uma base do time que 
pretende colocar em campo na 
partida que será disputada no 
interior do Rio Grande do Norte.

DIVULGAÇÃO/SAMPAIOCORREAFC

CROSS COUNTRY

Equipe maranhense é 
campeã do Rally 1500

Depois de passar pelo Coritiba no último sábado, Sampaio vai ao Piauí para jogar pela pré-Copa do Nordeste  

Equipe que representou  Maranhão e fez bonito no Rally Cross Country 

DIVULGAÇÃO/CADASSO


